
КОММЕНТАРИИ И ПРИМЕЧАНИЯ

СЕМЬЯ

Н. П. Кухарчук-Хрущева

<Из воспоминаний>

Печатается по: *Аджубей А. И.* Те десять лет. М.: Сов. Россия, 1989. С. 39–50, 327–328.

Кухарчук-Хрущева Нина Петровна (1900–1984) — жена Н. С. Хрущева.

¹ Академия коммунистического воспитания, с 1924 г. носившая имя Н. К. Крупской, являлась высшим педагогическим учебным заведением СССР. В 1934 г. переведена в Ленинград, преобразована в институт, который впоследствии был объединен с Ленинградским педагогическим институтом им. А. И. Герцена.

² Речь идет о Доме ЦИК и СНК СССР, более известном как «Дом на набережной» (см. также комм. 1 к воспоминаниям Н. Н. Месяцева).

³ Введенная с октября 1929 г. «непрерывка» означала пятидневную неделю с четырьмя рабочими днями и одним выходным. При этом начало рабочей недели различалось для пяти групп, на которые были разделены рабочие. С декабря 1931 г. вместо пятидневки появилась шестидневка: пять рабочих дней и фиксированный день отдыха. Возврат к семидневной неделе произошел в 1940 г.

С. Н. Хрущев

Пенсионер союзного значения

<Фрагменты>

Печатается по: *Хрущев С. Н.* Пенсионер союзного значения. М.: Новости, 2010. URL: <https://libking.ru/books/nonf-/nonf-biography/385460-35-sergey-hrushchev-nikita-hrushchev-pensioner-soyuznogo-znacheniya.html#book> (дата обращения 25.07.2022).

Хрущев Сергей Никитич (1935–2020) — советский, российский и американский ученый, публицист, сын Н. С. Хрущева.

¹ XXIII съезд КПСС проходил в Москве с 29 марта по 8 апреля 1966 г.

² Биографический полнометражный документальный фильм «Наш Никита Сергеевич» режиссера И. Ф. Сеткиной-Нестеровой вышел на экраны в 1961 г. В 1964 г. — в год 70-летия Н. С. Хрущева — Сеткина-Нестерова выпустила полнометражный документальный фильм «Ленинским курсом», рассказывающий о вкладе Н. С. Хрущева в руководство страной на всех этапах ее развития.

³ Поселок строителей Кременчугской ГЭС в 1961 г. стал городом Хрущев. В 1962 г. Н. С. Хрущев потребовал отмены этого решения, и город получил новое название — Кремгэс (с 1969 — Светловодск). Хрущев сослался на Указ Президиума Верховного Совета СССР от 11 сентября 1957 г. о запрете присваивать городам имена здравствующих людей.

А. И. Аджубей

Те десять лет
<Фрагменты>

Печатается по: *Аджубей А. И.* Те десять лет. М.: Сов. Россия, 1989. С. 67–70, 154–156, 176–179, 224–227.

Аджубей Алексей Иванович (1924–1993) — советский журналист, публицист. Лауреат Ленинской премии (1960). В 1951–1959 гг. — корреспондент, главный редактор газеты «Комсомольская правда», в 1959–1964 гг. — главный редактор газеты «Известия», затем заведующий отделом публицистики журнала «Советский Союз», главный редактор газеты «Третье сословие», зять Н. С. Хрущева.

¹ В январе 1953 г. советские газеты опубликовали официальное сообщение о раскрытии террористической группы врачей, которые «путем вредительского лечения» должны были «сократить жизнь активным деятелям Советского Союза». Как явствовало из документа, большинство арестованных были связаны с международной еврейской буржуазно-националистической организацией «Джойнт». После смерти И. В. Сталина, в начале апреля 1953 г. все арестованные были освобождены и вернулись на работу.

² «*Горячее сердце*» — комедия в пяти действиях А. Н. Островского. Впервые поставлена в Малом театре в Москве в 1869 г.

³ Роман В. Д. Дудинцева «Не хлебом единым» был напечатан в журнале «Новый мир» в 1956 г.

⁴ Правильно: Миндсенти. Венгерский кардинал Йозеф Миндсенти в 1949 г. был обвинен в шпионаже и измене и приговорен к пожизненному заключению. Во время Венгерского восстания 1956 г. он был освобожден, а после подавления восстания 15 лет скрывался в американском посольстве в Будапеште.

⁵ «*Девять дней одного года*» — советский художественный фильм режиссера М. Ромма. Премьера картины состоялась в марте 1962 г.

Н. Л. Хрущева

«Он был лидером в деспотической системе». 50 лет назад умер Хрущев. Как он свергал врагов и сам стал жертвой заговора?

Интервью Д. Окунева («Лента. ру») с Н. Л. Хрущевой 11 сентября 2021 г. печатается по: URL: <https://lenta.ru/articles/2021/09/11/khrushchev/> (дата обращения 20.07.2022).

Хрущева Нина Львовна (р. 1964) — правнучка Н. С. Хрущева, профессор кафедры международных отношений в Новой школе (Нью-Йорк, США), доктор философии (1998).

¹ Подробнее об этом см.: *Хрущева Н. Л.* Пропавший сын Хрущева, или когда ГУЛАГ в головах. М.: Рипол Классик, 2019.

² Должность генерального секретаря ЦК КПСС была восстановлена на XXIII съезде партии в 1966 г.

³ Стихотворение — эпиграмма на И. В. Сталина, написанная О. Мандельштамом в 1933 г.

⁴ Н. С. Хрущев и Н. П. Кухарчук официально зарегистрировали свой брак в 1965 г.

БЛИЖНИЙ КРУГ**В. Е. Семичастный**

Беспокойное сердце
<Фрагменты>

Печатается по: *Семичастный В. Е.* Беспокойное сердце. М.: Вагриус, 2002. С. 32–36, 45–46, 48–59, 72–96, 336–351.

Семичастный Владимир Ефимович (1924–2001) — советский государственный и партийный деятель. В 1950–1958 гг. — секретарь ЦК ВЛКСМ; в 1958–1959 гг. — первый секретарь ЦК ВЛКСМ; в 1959 г. — заведующий отделом ЦК КПСС; в 1959–1961 гг. — второй секретарь ЦК Компартии Азербайджана; 1961–1967 гг. — председатель КГБ СССР; 1967–1981 гг. — первый заместитель, заместитель председателя Совета Министров УССР; 1981–1988 гг. — заместитель председателя правления Всесоюзного общества «Знание».

¹ Прасковья Никитична Ангелина в 1933 г. организовала женскую тракторную бригаду в Старо-Бешевской МТС Сталинской области УССР. Известность пришла к ней после выступления в Москве на одном из совещаний, где она дала обязательство «партии и товарищу Сталину» организовать десять тракторных бригад. В 1937 г. Ангелина стала депутатом Верховного Совета СССР. На ее призыв «Сто тысяч подруг на трактор» откликнулись 200 тыс. советских женщин.

² Указом Президиума Верховного Совета СССР от 13 сентября 1943 г. звания Героев Советского Союза посмертно были присвоены У. Громовой,

И. Земнухову, О. Кошевому, С. Тюленину, Л. Шевцовой. В 1990 г. Указом президента СССР это звание получил И. Туркенич (также посмертно).

³ Виктор Иосифович Третьякевич был комиссаром подпольной комсомольской организации «Молодая гвардия», погиб в 1943 г. вместе с другими молодогвардейцами. При расследовании в 1943 г. его оговорили и долгое время считали предателем, реабилитировав лишь в начале 1960-х гг. В 1960 г. В. И. Третьякевич был посмертно награжден орденом Отечественной войны I степени.

⁴ В связи с невыполнением плана угольной промышленностью Донбасса 8 октября 1956 г. Совет Министров СССР и ЦК КПСС приняли постановления «О неотложных мерах по развитию угольной промышленности в Украинской ССР» и «О неотложных мерах по преодолению отставания шахтного строительства Украинской ССР». Комсомольцы Украины решили мобилизовать для строительства шахт 35 000 чел., но за две недели ноября 1956 г. поступило 50 тыс. заявлений. В строительстве были представлены все области УССР. За 1956–1958 гг. было построено 37 шахт: Винницкая — Комсомольская, Житомирская — Комсомольская, Крымская — Комсомольская и т. д. URL: <https://dongeosociety.ru/komsommine> — дата обращения 28.08.2022.

⁵ Имеется в виду Михаил Андреевич Суслов.

⁶ По поводу Б. Пастернака В. Е. Семичастный в своем докладе 29 октября 1958 г. на торжественном заседании, посвященном 40-летию ВЛКСМ, сказал: «Как говорится в русской пословице, и в хорошем стаде заводится паршивая овца. Такую паршивую овцу мы имеем в нашем социалистическом обществе в лице Пастернака, который выступил со своим клеветническим так называемым произведением. Он настолько обрадовал наших врагов, что они пожаловали ему, не считаясь с художественными достоинствами его книжонки, Нобелевскую премию <...> Иногда мы — кстати, совершенно незаслуженно — говорим о свинье, что она такая-сякая и прочее. Я должен вам сказать, что это наветы на свинью. Свинья — все люди, которые имеют дело с этими животными, знают особенности свиньи, — она никогда не гадит там, где кушает, никогда не гадит там, где спит. Поэтому если сравнить Пастернака со свиньей, то свинья не сделает того, что он сделал. А Пастернак — этот человек себя причисляет к лучшим представителям общества, — он это сделал. Он нагадил там, где ел, он нагадил тем, чьими трудами он живет и дышит» (Комсомольская правда. 1958. 30 октября).

⁷ XIII съезд ВЛКСМ проходил в Москве с 15 по 18 апреля 1958 г.

⁸ См. коммент. 1 к интервью с Н. Л. Хрущевой в наст. антологии.

⁹ В Венгрии Имре Надь был обвинен в государственной измене и повешен 16 июня 1958 г.

¹⁰ В 1960 г. в СССР было собрано 125,5 млн т зерна, в 1961-м — 130,8 млн т, в 1962–140,2 млн т. Крайне неудачным оказался 1963 г., когда урожай зерновых составил всего 107, млн т (СССР в цифрах в 1971 г. М.: Статистика, 1972. С. 108).

¹¹ Чумиза — кормовая и зерновая культура.

¹² Как указывает современный исследователь, к 1964 г. по сравнению с началом 1953 г. численность военнослужащих в СССР уменьшилась с 5,736 млн человек до 3,3 млн. Реформа, имевшая положительное значение для развития Вооруженных Сил СССР, «не была достаточно продумана и подготовлена в социальном плане и не имела соответствующего финансового обеспечения»

(Соловьев Р. А. Реформа Вооруженных Сил СССР 1953–1964 гг.: основные направления и противоречия реализации. Автореф. дисс. к. и. н. Брянск, 2018. С. 20, 22).

¹³ По воспоминаниям Г. Я. Денисова, бывшего первого секретаря Мурманского обкома КПСС, в день приезда Н. С. Хрущева «на недавно построенном стадионе мы собрали людей. Городской актив посадили на скамеечках, а неорганизованные стали собираться у стадиона. Мы их отгородили грузовиками. Начался митинг, сначала выступил я...

А потом Никита Сергеевич сказал свое знаменитое «Дважды нам самые дорогие товарищи!». Говоря это, он имел в виду, что жителям Заполярья приходится платить полярные надбавки и они очень дорого обходятся стране.

Ух, зря он это сказал! Мурманчане в карман за словом не полезут. К тому времени «неорганизованные» горожане уж подвинули грузовички и вывалились на стадион, столпились перед трибуной. Кричали: «Где носки, где мясо? Жилье давай!». Но хулиганства, как утверждал Денисов, не было, в милицию никого не забирали, митинг был официально закрыт (Юдков С. Главный прораб Заполярья // Мурманский вестник. 2020, 21 февраля).

П. Е. Шелест

...Да не судимы будете
<Фрагменты>

Печатается по: *Шелест П. Е.*...Да не судимы будете. Дневниковые записи, воспоминания члена Политбюро ЦК КПСС. М.: Центрполиграф, 2016. С. 120–122, 124–125, 127–129, 131–132, 134–136, 140, 142–143, 148–151, 153, 157–162, 168–169, 171–174, 176–177, 180–191, 193–195, 198–204, 212–216, 218–236.

Дневниковые записи автора перемежаются с воспоминаниями. Опечатки в тексте исправлены без оговорок. В тексте исправлено название дачи, которую П. Е. Шелест называет либо Межегорье, либо Межгорье. Правильно: Межигорье.

Шелест Петр Ефимович (1908–1996) — советский партийный и государственный деятель. Герой Социалистического Труда (1968). В 1954–1957 гг. — второй секретарь Киевского обкома Коммунистической партии Украины (КПУ); в 1957–1962 гг. — первый секретарь Киевского обкома КПУ; в 1963–1972 гг. — первый секретарь ЦК КПУ, в 1972–1973 гг. — заместитель председателя Совета Министров СССР; в 1974–1984 гг. — начальник опытно-производственного конструкторского бюро на авиационном заводе в Подмосковье.

¹ Визит в Венгерскую Народную Республику партийно-правительственной делегации СССР во главе с Н. С. Хрущевым проходил со 2 по 10 апреля 1958 г. Под разгулом контрреволюции понимается Венгерское восстание в октябре 1956 г.

² 11 мая 1959 г. в Киеве состоялось торжественное заседание ЦК Компартии Украины, Президиума Верховного Совета УССР и Совета Министров УССР, посвященное вручению республике второго ордена Ленина.

³ Киевская ГЭС — первая ступень Днепровского каскада ГЭС. Строилась с 1960 по 1968 г.

⁴ По всей видимости, речь идет о медали «За трудовую доблесть», учрежденной Указом Президиума Верховного Совета СССР 27 декабря 1938 г. Этой медалью награждали «за самоотверженную трудовую деятельность и проявленную при этом доблесть».

⁵ III съезд Румынской рабочей партии проходит в Бухаресте 20–25 июня 1960 г. В рамках съезда состоялись Конференция представителей коммунистических и рабочих партий и Конференция коммунистических и рабочих партий социалистических стран. В Бухаресте впервые публично было заявлено о расхождениях между КПСС и КПК.

⁶ Каневская ГЭС — вторая ступень Днепровского каскада ГЭС. Проект станции был разработан в конце 1962 г., строительство началось в 1964 г, а на проектную мощность станция вышла в 1976 г.

⁷ Б. Н. Пономарев летом 1958 г. стал руководителем Комиссии по разработке Программы КПСС. В этом же году он был избран членом-корреспондентом АН СССР, в 1962 — действительным членом АН СССР.

⁸ Бюро ЦК КПСС по руководству промышленностью РСФСР под председательством А. П. Кириленко работало в 1962–1964 гг. в составе Бюро ЦК КПСС по РСФСР (1956–1966).

⁹ План Ф. Кастро из пяти пунктов по урегулированию кризиса в Карибском море был опубликован 29 октября 1962 г. в газете «Революсьон». Как отмечали известные исследователи этого вопроса А. А. Фурсенко и Т. Нафтали, «чувствуя себя брошенным Советском Союзом в самый трудный момент, Кастро заявил, что Куба будет самостоятельно добиваться соглашения, отвечающего ее интересам, независимо от принятия Москвой гарантий Кеннеди о ненападении. Правительство Кастро не будет рассматривать эту проблему, пока администрация США не примет план из пяти пунктов, предложенный Кубой: снятие экономического эмбарго, прекращение подрывных действий против Кубы, недопущение “пиратских нападений” с прибрежных баз, прекращение нарушения воздушного пространства Кубы и ликвидация военноморской базы США в Гуантанамо». (Фурсенко А. А., Нафтали Т. Адская игра. Секретная история Карибского кризиса 1958–1964. М.: Гей итерум, 2001. С. 154)

¹⁰ Н. С. Хрущев был на отдыхе в Югославии с 20 августа до 3 сентября 1963 г.

¹¹ *Северо-Крымский оросительно-обводнительный канал* (Каховское водохранилище — Керчь) был построен в 1961–1971 гг. для орошения засушливых земель Херсонской и Крымской областей Украинской ССР. Состоит из трех самотечных и одного напорного участков.

¹² В речи на совещании работников сельского хозяйства областей и автономных республик Северо-Запада РСФСР в Ленинграде 22 мая 1957 г. Н. С. Хрущев заявил: «Товарищи, такое положение, которое мы имеем сейчас в сельском хозяйстве, дает нам возможность сейчас подсчитать наши данные и подумать насчет прямого вызова Америке, не на соревнование, как вызывает одна область другую, но объявить, что вот “мы идем на вы” и побьем по производству на душу населения Соединенные Штаты Америки по мясу, молоку и маслу» (Никита Сергеевич Хрущев: Два цвета времени: Документы из личного фонда Н. С. Хрущева. Т. 2. М.: МФД, 2009. С. 100).

¹³ В декабре 1955 г. постановлением ЦК КПСС была создана комиссия по подготовке нового Государственного гимна СССР, возглавляемая Д. Т. Шепиловым. В результате двух туров были отобраны стихи М. В. Исаковского, С. В. Михалкова и М. Ф. Рылского. Дневниковая запись П. Е. Шелеста раскрывает причины, по которым итоги конкурса не были подведены.

¹⁴ Встречи Н. С. Хрущева с Т. Живковым состоялись 17 и 19 февраля 1964 г.

¹⁵ Впервые вопрос об экономическом и политическом слиянии с СССР Болгария поставила в июле 1963 г. на московском заседании по вопросам СЭВ. Затем эта идея была повторена на пленуме ЦК Болгарской коммунистической партии 31 июля того же года (Подробнее см.: *Волокитина Т. В.* Болгария — «16-я республика СССР»: замыслы и действительность // Новая и новейшая история. 2012. № 6. С. 36–51).

¹⁶ Республиканская премия имени Т. Г. Шевченко была учреждена в мае 1961 г. и до сих пор вручается (уже как Национальная премия Украины имени Тараса Шевченко) «за известные произведения литературы и искусства, публицистики и журналистики». Н. С. Хрущев был единственным государственным деятелем, которого наградили этой премией, но она не была ему вручена.

¹⁷ Днепровский металлургический завод им. Дзержинского был награжден орденом Ленина в 1966 г.

¹⁸ Город Станислав на Украине в ноябре 1962 г. был переименован в Ивано-Франковск, в честь украинского писателя Ивана Франко, а Станиславская область стала Ивано-Франковской.

¹⁹ Поездка А. И. Аджубея в ФРГ состоялась в июле 1964 г. Приглашенный коллегами-журналистами, он встречался здесь и с ведущими политиками: Вилли Брандтом, Францем Йозефом Штраусом, Людвигом Эрхардом.

²⁰ Заседание Президиума ЦК КПСС проходило два дня: 25 и 26 сентября. Во второй день к членам Президиума присоединились члены Совета Министров СССР и широкий актив партийных и хозяйственных руководителей для обсуждения вопроса разработки перспективного плана развития народного хозяйства на ближайшие годы. Открывший заседание Н. С. Хрущев предложил заменить пятилетние планы семи- или восьмилетними. (См.: Президиум ЦК КПСС. 1954–1964. Черновые протокольные записи заседаний. Стенограммы. Постановления. Т. 1. М.: «Российская политическая энциклопедия» (РОССПЭН). 2004. С. 860–861, 1178).

²¹ В принятой на XXII съезде КПСС в 1961 г. Программе КПСС говорилось: «В течение первого десятилетия в стране будет покончено с недостатком в жилищах. Те семьи, которые проживают еще в переуплотненных и плохих жилищах, получают новые квартиры. В итоге второго десятилетия каждая семья, включая семьи молодоженов, будет иметь благоустроенную квартиру, соответствующую требованиям гигиены и культурного быта».

²² Указом Президиума Верховного Совета СССР от 28 апреля 1963 г. С. Н. Хрущев был удостоен звания Героя Социалистического Труда за большие заслуги в деле создания и производства новых типов ракетного вооружения, а также атомных подводных лодок и надводных кораблей, оснащенных этим оружием и перевооружения кораблей Военно-Морского Флота СССР.

А. И. Микоян

Так было
<Фрагменты>

Печатается по: Микоян А. И. Так было: Размышления о минувшем. М., 1999. URL: <https://litresp.ru/chitat/ru/%D0%9C/mikoyan-anastas-ivanovich/tak-bilo-razmishleniya-o-minuvshem> — дата обращения 12.11.2021.

Микоян Анастас (Ованесович) Иванович (1895–1978) — советский государственный и партийный деятель. Член Политбюро (Президиума) ЦК КПСС (1935–1966). В 1937–1955 гг. — заместитель председателя Совета Народных Комиссаров (Совета Министров) СССР (одновременно в 1953–1955 гг. министр торговли СССР); в 1955–1964 гг. — первый заместитель председателя Совета Министров СССР; в 1964–1965 гг. — председатель Президиума Верховного Совета СССР.

¹ «Ленинградское дело» — серия судебных процессов в конце 1940-х — начале 1950-х гг., направленных против руководителей партийных, государственных и иных органов РСФСР.

² Текст докладной записки и факсимиле ее подлинника см.: Первое слово правды: Доклад Комиссии ЦК КПСС Президиуму ЦК КПСС по установлению причин массовых репрессий против членов и кандидатов в члены ЦК ВКП(б), избранных на XVII съезде партии. 9 февраля 1956 г. М: Музей истории ГУЛАГа, РГАСПИ, 2020.

³ Книга Н. Н. Смелякова «Деловая Америка. (Записки инженера)» впервые вышла в Политиздате в 1967 г. и впоследствии неоднократно переиздавалась.

⁴ Критике в партийной печати подверглась статья Э. Н. Бурджалова «О тактике большевиков в марте-апреле 1917 г.», опубликованная в №4 журнала «Вопросы истории» за 1956 г. Бурджалова сняли с должности заместителя главного редактора этого журнала, а в постановлении ЦК КПСС от 9 марта 1957 г. о журнале «Вопросы истории» его обвинили в нарушении принципа коллективного руководства, публикации «политически вредных статей, в которых он якобы скатился на позиции объективизма и отступил от партийности в науке, и как докладчик на читательских конференциях, где под видом критики культа личности Сталина старался выпятить роль Зиновьева в 1917 году» (См.: Щагин Э. М. Э. Н. Бурджалов: его вклад в историческую науку и образование // Преподаватель XXI век. 2007. № 1. С. 91).

⁵ В «секретном докладе» на XX съезде партии Н. С. Хрущев заявил: «А надо сказать, что Сталин операции планировал по глобусу. (*Оживление в зале.*) Да, товарищи, возьмет глобус и показывает на нем линию фронта» (О культе личности и его последствиях). Доклад Первого секретаря ЦК КПСС тов. Хрущева Н. С. XX съезду Коммунистической партии Советского Союза. 25 февраля 1956 г. // Известия ЦК КПСС. 1989. № 3. С. 149).

⁶ Министерство государственной безопасности (МГБ) СССР существовало до марта 1953 г., когда его объединили с Министерством внутренних дел (МВД) СССР в единое МВД СССР. Комитет государственной безопасности (КГБ) при Совете Министров СССР был образован в марте 1954 г.

⁷ Дело Пеньковского — имеется в виду полковник Главного разведывательного управления Генерального штаба Вооруженных Сил СССР О. В. Пень-

ковский, который в 1963 г. был обвинен в шпионаже в пользу США и Великобритании и расстрелян.

⁸ СЭВ (Совет Экономической Взаимопомощи) — межправительственная экономическая организация в 1949–1991 гг., в которую входило большинство социалистических стран.

⁹ По одной из версий польская копия доклада попала в руки израильской разведки, а оттуда в ЦРУ. «В конце мая Госдепартамент США передал копию “Нью-Йорк таймс”, и 4 июня 1956 года она была опубликована (Тaubman У. Хрущев. М.: Молодая гвардия, 2005. С. 313).

Г. И. Воронов

От «оттепели» до застоя

Впервые: Известия. 1988. 17 ноября. Печатается по: Воронов Г. От «оттепели» до застоя // Никита Сергеевич Хрущев: Материалы к биографии. М.: Политиздат, 1989. С. 215–220.

Воронов Геннадий Иванович (1910–1994) — советский государственный и партийный деятель. Член Политбюро (Президиума) ЦК КПСС (1961–1973). В 1948–1955 гг. — первый секретарь Читинского обкома ВКП(б) — КПСС (одновременно в 1948–1950 гг. — первый секретарь Читинского горкома ВКП(б)). В 1955–1957 гг. — заместитель министра сельского хозяйства СССР; в 1957–1961 гг. — первый секретарь Оренбургского обкома КПСС; в 1961–1962 гг. — заместитель, первый заместитель председателя Бюро ЦК КПСС по РСФСР; в 1962–1971 гг. — председатель Совета Министров РСФСР; в 1971–1973 гг. — председатель Комитета народного контроля СССР.

¹ Памятник И. В. Сталину на его могиле на Красной площади в Москве был установлен в 1970 г. Автор памятника — скульптор Н. В. Томский.

² В докладе на торжественном собрании в Кремлевском Дворце съездов, посвященном 20-летию победы советского народа в Великой Отечественной войне 8 мая 1965 года Л. И. Брежнев сказал: «Был образован Государственный Комитет Обороны во главе с Генеральным секретарем ЦК ВКП(б) И. В. Сталиным для руководства всеми действиями по организации отпора врагу. (Аплодисменты.)» (Брежнев Л. И. Ленинским курсом. Речи и статьи. Т. 1. М.: Изд-во политической литературы. 1970. С. 124.)

<Поздравление Центрального Комитета КПСС, Президиума
Верховного Совета СССР, Совета Министров СССР Н. С. Хрущеву
в связи с 70-летием со дня его рождения>

Впервые: Правда. 1964, 17 апреля. Печатается по этому изданию. Поздравительные письма от имени ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета СССР и Совета Министров СССР были опубликованы в газете «Правда» к 60-летию и к 70-летию Н. С. Хрущева в 1954 и 1964 гг. В 1959 г. — к 65-летию Н. С. Хрущева — подобное поздравление было подписано 22 соратниками Н. С. Хрущева — руководителями и членами высших партийных, государственных и правительственных органов Советского Союза.

Доклад Президиума ЦК КПСС
на октябрьском Пленуме ЦК КПСС (вариант)
<Фрагменты>

Печатается по: Несостоявшийся доклад. «Таковы, товарищи, факты» // Источник. 1998. № 2 (33). С. 101–125, 136–143. Часть комментариев, сделанных публикаторами документа, исключена во избежание повторов.

Как предполагают публикаторы, данный доклад, подготовленный членом Президиума ЦК КПСС Д. С. Полянским, должен был прозвучать на Пленуме ЦК КПСС 14 октября 1964 г., если Н. С. Хрущев попытается сохранить занимаемые им посты Первого секретаря ЦК КПСС и председателя Совета Министров СССР. После того, как Н. С. Хрущев на заседании Президиума ЦК КПСС 13–14 октября согласился на добровольную отставку, вместо Полянского с более мягким вариантом доклада выступил другой член Президиума ЦК КПСС М. А. Суслов.

**ПАРТИЙНЫЕ, ГОСУДАРСТВЕННЫЕ, ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ
И КОМСОМОЛЬСКИЕ РУКОВОДИТЕЛИ**

Н. А. Мухитдинов

Река времени
<Фрагменты>

Печатается по: *Мухитдинов Н. А. Река времени: От Сталина до Горбачева: Воспоминания.* М., 1995. С. 149–164, 193–196, 206, 212–220, 235–246, 248–260, 474, 476–486. В тексте исправлены написание фамилии Калнберзин и инициалы Мазурова.

Мухитдинов Нуриддин Акрамович (1917–2008) — советский государственный и партийный деятель. В 1951–1955 гг. — председатель, первый заместитель председателя, председатель Совета Министров Узбекской ССР; в 1955–1957 гг. — первый секретарь ЦК Коммунистической партии Узбекистана; в 1957–1961 гг. — член Президиума ЦК КПСС; в 1961–1966 гг. — заместитель председателя правления Центросоюза СССР.

¹ Официальное название отдела в марте 1953 — феврале 1957 г.: Отдел ЦК КПСС по связям с иностранными коммунистическими партиями.

² Сталинабадом с 1929 по 1961 г. назывался город Душанбе — столица Таджикистана.

³ Звание Героя Социалистического Труда Хамракуле Турсункулову — председателю колхоза «Звезда Востока» Узбекской ССР — было присвоено указами Президиума Верховного Совета СССР от 27 апреля 1948, 31 мая 1951 и 13 января 1957 г.

⁴ Л. И. Брежнев был первым секретарем ЦК компартии Казахстана с августа 1955 по февраль 1956 г.

⁵ Автора в этом случае подвела память. Борьба с «антипартийной группой» проходила в 1957 г., а употребление Н. С. Хрущевым выражения «кузькина мать» современники относили к 1959 г.: во время беседы с Р. Никсоном на Американской национальной выставке в Москве и во время поездки по США.

⁶ Подробнее о Пленуме см.: Молотов, Маленков, Каганович. 1957. Стенограмма июньского пленума ЦК КПСС и другие документы. М.: МФД, 1998.

⁷ Имеется в виду Совещание представителей коммунистических и рабочих партий, проходившее в Москве в ноябре 1960 г. Первое Международное совещание коммунистических и рабочих партий состоялось также в Москве в ноябре 1957 г. Второй встречей автор, вероятно, считает Бухарестскую конференцию представителей коммунистических и рабочих партий в июне 1960 г.

Т. У. Усубалиев

Эпоха. Созидание. Судьбы
<Фрагменты>

Печатается по: *Усубалиев Т. У.* Эпоха. Созидание. Судьбы: Кн. I. Бишкек, 1995. С. 13–23, 32–34, 46, 47, 50, 51, 55–59.

Усубалиев Турдукун Усубалиевич (1919–2015), советский государственный и партийный деятель. В 1959–1961 гг. — председатель Верховного Совета Киргизской ССР; 1961–1985 — первый секретарь ЦК КП Киргизии.

¹ Министром культуры Киргизской ССР в 1953–1958 гг. был Абдыкаир Казакбаев. Позднее — с 1961 по 1963 гг. — председатель Верховного Совета Киргизской ССР.

² В постановлении Пленума ЦК КПСС от 18 января 1961 г. «О выполнении государственного плана и социалистических обязательств по производству и продаже государству продуктов земледелия и животноводства в 1960 году и о мероприятиях по дальнейшему развитию сельского хозяйства» отмечалось: «Неудовлетворительно организовано выполнение принятых обязательств по увеличению производства сельскохозяйственных продуктов в Киргизской ССР. В истекшем году колхозы и совхозы республики уменьшили производство молока по сравнению с 1959 г., не выполнили планы продажи государству хлопка-сырца и сахарной свеклы» (КПСС в резолюциях съездов, конференций и пленумов ЦК. Т. 10. М.: Политиздат, 1986. С. 16).

Д. Стура

Хрущев
<Фрагменты>

Печатается по: *Стура Д.* Сталин, Хрущев, Брежнев. Воспоминания, портреты. Тбилиси: Саари, 2006. С. 61–67, 72–77, 84–91, 98–104.

Стура Дэви Георгиевич (1931–2001) — советский и грузинский политический и общественный деятель. В 1954–1959 гг. — литературный сотрудник, заведующий отделом редакции газеты «Заря Востока», заместитель главного

редактора газеты «Комунисти»; в 1959–1961 гг. — заместитель заведующего отделом ЦК КП Грузии, заведующий отделом науки, культуры и школ ЦК КП Грузии; в 1961–1970 гг. — секретарь ЦК КП Грузии, член Бюро — Президиума — Бюро ЦК КП Грузии; в 1970–1991 гг. — директор Института истории партии при ЦК КП Грузии — Грузинского филиала Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС; в 1991–1996 гг. — ведущий научный сотрудник Института демократического строительства и политологии, в 1996–2001 гг. — эксперт-консультант Комитета по образованию, науке, культуре и спорту Парламента Грузии.

¹ Речь идет о Г. Ф. Стуруа, председателе Президиума Верховного Совета Грузинской ССР в 1942–1948 гг. и заместителе председателя Верховного Совета СССР в 1946–1948 гг.

² «Он мог на целые народы / Обрушить свой верховный гнев...» — строки из поэмы А. Т. Твардовского «За далью — даль».

³ Оркестр под управлением Бенни Гудмана гастролитировал в СССР летом 1962 г. Кроме Тбилиси музыканты выступали в Ленинграде, Киеве, Ташкенте и Москве.

⁴ Речь идет об интервью А. Вознесенского и В. Аксенова польскому еженедельнику «Политика». Текст интервью см.: *Введенский И., Есипов В.* Поколение XX съезда. Интервью Андрея Вознесенского и Василия Аксенова корреспонденту польской газеты «Политика» в Москве Адаму Перловскому. Публикация И. Введенского, вступительная заметка и комментарии В. Есипова // Вопросы литературы. 2015. № 4. С. 24–33.

⁵ Имеется в виду художник-иллюстратор В. М. Голицын. Как «классовый враг» он подвергался аресту несколько раз, последний в 1941 г. Умер в лагере в 1943 г., реабилитирован в 1958 г.

⁶ «Застава Ильича» — художественный фильм режиссера М. Хуциева, работа над которым началась в 1959 г. В прокат картина вышла в 1965 г. в измененном виде и под названием «Мне двадцать лет».

⁷ Поэма А. Т. Твардовского «Теркин на том свете» впервые была напечатана 17 августа 1963 г. в газете «Известия».

⁸ См. коммент. 6 к воспоминаниям В. Е. Семичастного в наст. антологии.

⁹ Закавказское бюро ЦК КПСС было образовано 7 февраля, а Среднеазиатское бюро ЦК КПСС 20 декабря 1962 г. Упразднены они были в 1964 г., соответственно, 27 октября и 15 декабря.

З. Н. Нуриев

О Н. С. Хрущеве

<Фрагменты>

Печатается по: *Нуриев З. Н.* От аула до Кремля. Воспоминания и размышления. Уфа.: Китап, 2000. С. 319–348. Без оговорок в тексте исправлены опечатки, в том числе и указание на то, что XX съезд КПСС состоялся в 1953 г.

Нуриев Зия Нуриевич (1915–2012) — советский государственный и партийный деятель. В 1952–1957 гг. — секретарь, 2-й секретарь Башкирского обкома КПСС, в 1957–1969 гг. — 1-й секретарь Башкирского обкома КПСС.

¹ По воспоминаниям бывшего сотрудника КГБ по Куйбышевской области С. Г. Хумарьяна, открытие митинга на центральной площади Куйбышева 11 августа 1958 г. затянулось, и когда на трибуне появились Н. С. Хрущев и сопровождавшие его лица, «народ, взбудораженный жарой, духотой и редким для Куйбышева зрелищем, стал шуметь так сильно, что даже стоящие рядом люди не слышали друг друга. При этом задние ряды напирали на передние, и все кончилось тем, что возбужденная масса любопытных прижала цепь военнослужащих прямо к трибуне.

Я в это время находился примерно метрах в десяти от Хрущева, и видел, что он раза три пытался начать говорить, но из-за невообразимого шума и гама его никто не слышал даже через звукоусилители. В итоге он некоторое время лишь в недоумении разводил руками и о чем-то говорил с сопровождающими. Я и стоящие рядом со мной услышали только одну фразу: “Это просто хулиганство какое-то...” Одним словом, митинг так и не состоялся: пробыв на трибуне минут десять-пятнадцать, Хрущев вместе со своей свитой спустился с нее и через Дворец культуры прошел на улицу Галактионовскую. Отсюда вся делегация уехала в речной порт, где у причала уже стоял специально подготовленный теплоход» (Цит. по: *Ерофеев В. В.* Хрущев Никита Сергеевич. URL: [https:// историческая-самара. рф/каталог/самарская-персоналия/x/хрущев-никита-сергеевич. html?ysclid=l7eud66vbh437910685](https://историческая-самара.рф/каталог/самарская-персоналия/x/хрущев-никита-сергеевич.html?ysclid=l7eud66vbh437910685) — дата обращения 29.08.2022).

Несколько иначе описывает этот митинг другой его участник — В. И. Воронников, воспоминания которого публикуются в этом сборнике.

² В районе этого населенного пункта находился полигон Уфимского пехотного училища.

³ Н. С. Хрущев не раз высказывал мысль о переводе Тимирязевской сельскохозяйственной академии из Москвы «на природу», где можно было бы одновременно заниматься теоретической и практической работой, даже дал поручение комиссии во главе с председателем Госплана СССР В. Н. Новиковым подыскать академии такое место. О дальнейших событиях см. воспоминания В. Н. Новикова в этом издании.

⁴ Автор ошибается. Комиссия под руководством Н. С. Хрущева, которой поручалось разработать мероприятия по развитию химической промышленности в целом, особенно по производству пластических масс, искусственного волокна для тканей, искусственной кожи для обуви, синтетических смол и каучука, полупроводников и сырья для них, была создана на заседании Президиума ЦК КПСС 10 октября 1957 г. после обсуждения основных направлений в разработке пяти-семилетнего плана развития народного хозяйства СССР. В состав комиссии вошел и З. Н. Нуриев (Президиум ЦК КПСС. 1954–1964. Черновые протокольные записи заседаний. Стенограммы. Постановления. Т. 1. М.: РОССПЭН, 2004. С. 267–268).

⁵ Впервые о необходимости борьбы с «расточительным» использованием чиновниками легковых автомобилей Н. С. Хрущев заявил на XX съезде КПСС в феврале 1956 г. В апреле 1956 г. вышло постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР «Об упорядочении использования легковых автомобилей в министерствах, ведомствах, на предприятиях и в учреждениях в г. Москве». Была создана специальная «лимузинная комиссия», которая разрабатывала новые правила использования служебных автомобилей. В июле 1959 г. появилось новое постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О порядке

использования легковых автомобилей», измененное и дополненное в октябре того же года. Однако ожидаемый результат оказался не столь эффективным, как ожидалось (Подробнее см.: *Твердюкова Е. Д.* Кампании по упорядочению пользования служебными автомобилями в СССР (конец 1950-х — 1980-е гг.) // *Журнал исследований социальной политики*. 2019. Т. 17. № 2. С. 253–266).

⁶ Постановление Совета Министров СССР и ЦК ВКП(б) «О проведении денежной реформы и отмене карточек на продовольственные и промышленные товары» было подписано 14 декабря 1947 г.

⁷ Должность второго секретаря ЦК КПСС не была введена.

⁸ См. коммент. 5 к воспоминаниям А. И. Микояна в наст. антологии.

⁹ См. коммент. 9 к воспоминаниям А. И. Микояна в наст. антологии.

¹⁰ А. В. Гиталов — бригадир тракторной бригады колхоза им. XX съезда КПСС Новоукраинского района Кировоградской области УССР. Дважды Герой Социалистического Труда (1948, 1958), лауреат Государственной премии СССР (1975).

¹¹ Автор явно допускает неточность. В августе 1957 г. пленум ЦК КПСС не проводился. По всей вероятности, речь идет о пленуме ЦК КПСС 15–19 декабря 1958 г., на котором Н. С. Хрущев выступил с докладом «Итоги развития сельского хозяйства за последние пять лет и задачи дальнейшего увеличения производства сельскохозяйственных продуктов». С 22 по 25 декабря в Москве работала II сессия Верховного Совета СССР 5-го созыва.

¹² «Китайский вопрос» рассматривался на Пленуме ЦК КПСС 18–21 июня 1963 г. Было принято постановление «О предстоящей встрече представителей ЦК КПСС с представителями ЦК КПК». Важное место в работе пленума заняло обсуждение доклада секретаря ЦК КПСС Л. Ф. Ильичева «Об очередных задачах идеологической работы партии».

В. И. Воротников

Никита Сергеевич Хрущев

Печатается по: *Воротников В. И.* Кого хранит память. М.: ИТРК, 2007. С. 5–31.

Воротников Виталий Иванович (1926–2012) — советский партийный и государственный деятель. Герой Социалистического Труда (1986). В 1955–1960 гг. — секретарь парткома Куйбышевского авиационного завода № 18; в 1960–1967 гг. — заведующий отделом оборонной промышленности, секретарь, второй секретарь Куйбышевского обкома КПСС; в 1967–1971 гг. — председатель Куйбышевского облисполкома; в 1971–1975 гг. — первый секретарь Воронежского обкома КПСС; 1975–1979 гг. — первый заместитель председателя Совета Министров РСФСР; в 1979–1982 гг. — Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в Республике Куба; в 1982–1983 гг. — первый секретарь Краснодарского крайкома КПСС; в 1983–1988 гг. — председатель Совета Министров РСФСР; в 1988–1990 гг. — председатель Президиума Верховного Совета РСФСР.

¹ Институт парторгов ЦК ВКП(б) — (КПСС) в промышленности и строительстве существовал с 1933 по 1961 г. Парторги ЦК назначались Централь-

ным комитетом КПСС на крупные предприятия, стройки и другие объекты, имевшие особо важное значение для народного хозяйства страны. Одновременно партгорги ЦК являлись выборными секретарями бюро партийных комитетов первичных партийных организаций.

² В 1957 г. состоялись четыре пленума ЦК КПСС: в феврале, июне, октябре и декабре.

³ В приказе министра обороны СССР № 0090 «О состоянии воинской дисциплины в Советской Армии и Военно-Морском Флоте и мерах по ее укреплению» от 12 мая 1956 г., в частности, говорилось: «...политико-воспитательная работа с личным составом во многих соединениях и частях ведется плохо, в отрыве от задач боевой подготовки и укрепления воинской дисциплины. Политорганы и партийные организации слабо выполняют важнейшую свою задачу по воспитанию личного состава в духе беспрекословного повиновения, уважения к командирам и ревностного отношения к службе, не предъявляя высокой требовательности к коммунистам и комсомольцам, недостаточно настойчиво борются за их примерность в учебе и дисциплине. В свою очередь командиры-единоначальники недостаточно руководят работой политорганов и должным образом не направляют деятельность партийных и комсомольских организаций на решение задач по воспитанию личного состава и поднятию воинской дисциплины». Приказ требовал «всякие попытки критики служебной деятельности и подрыва авторитета командира-единоначальника решительно и немедленно пресекать, а виновных в этом привлекать к строгой ответственности» (текст приказа см.: Фонд Александра Н. Яковлева. URL: <https://alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/1002892> — дата обращения 30.08.2022).

⁴ Речь идет о документальном фильме «Сталинград» выпуска 1943 г. В 1956 г. Центральной киностудии документальных фильмов было поручено его перемонтировать, — «исправить в фильме ошибки, связанные с культом личности, уточнить некоторые фактические данные, переделать несколько мультипликационных карт военных действий и соответственно переделать дикторский текст». После неоднократной переделки в августе 1957 г. картина под названием «Великая битва» была принята Министерством культуры, но при последующем просмотре Министерство не разрешило выпустить ее на экран, поскольку она «пропагандирует культ личности тов. Жукова» (Подробнее см.: Записка Н. А. Михайлова в Президиум ЦК КПСС о документальном фильме «Великая битва». 25 октября 1957 г. // Георгий Жуков. Стенограмма октябрьского (1957 г.) пленума ЦК КПСС и другие документы. URL: <https://coollib.com/b/84498/read?ysclid=l7g6e8fbuy470852403> (дата обращения 30.08.2022)).

⁵ Н. С. Хрущев выступал на четвертом заседании Пленума ЦК КПСС вечером 29 октября 1957 г.

⁶ См. коммент. 2 к воспоминаниям С. Н. Хрущева в наст. антологии.

⁷ «Серые волки» — российский художественный фильм, политический детектив режиссера И. Гостева, вышедший в прокат в 1993 г.

⁸ В своем выступлении на Пленуме ЦК КПСС 11 июля 1964 г. Н. С. Хрущев, раскритиковав А. Д. Сахарова, выступившего против избрания в академики ставленника Т. Д. Лысенко, заявил: «Товарищи, для политического руководства, я считаю, у нас достаточно нашей партии и Центрального Комитета, а если Академия наук будет вмешиваться, мы разгоним к черто-

вой матери Академию наук, потому что Академия наук, если так говорить, нам не нужна...» (Неправленая стенограмма июльского (1964 г.) Пленума ЦК КПСС. URL: http://www.hrono.r.u/dokum/196_dok/19600711sk.php?ysclid=l7ge7m7hx0652051293 (дата обращения 30.08.2022)).

⁹ Видимо, речь идет о принципе систематического обновления состава партийных органов и преемственности руководства, внесенном в Устав КПСС, принятый XXII съездом КПСС в 1961 г. Партийные работники всех уровней избирались подряд не более чем на два — три срока, хотя в Уставе оговаривалось, что признанный авторитет, высокие политические, организаторские, деловые качества коммуниста позволяют ему оставаться на руководящей партийной должности и более длительное время. На XXIII съезде КПСС этот пункт из Устава был исключен.

П. Т. Тронько

Мои встречи с Н. С. Хрущевым

Печатается по: *Тронько П. Т. Мої зустрічі з М. С. Хрущовим // М. С. Хрущов і Україна: Матеріали наукового семінару 14 квітня 1994, присвяченого 100-річчю від дня народження М. С. Хрущова. К., 1995. С. 193–199. (Пер. с украин. яз. Н. Б. Сторожева).*

Тронько Петро Тимофеевич (1915–2011) — советский и украинский историк, общественно-политический деятель. Лауреат Государственной премии СССР (1976), Герой Украины (2000). В 1939–1941 гг. — первый секретарь Станиславского обкома Ленинского коммунистического союза молодежи Украины (ЛКСМУ); в 1941–1943 гг. — в действующей армии; в 1943–1946 гг. — первый секретарь Киевского областного и городского комитетов ЛКСМУ; в 1946–1947 гг. — второй секретарь ЦК ЛКСМУ; в 1951–1952 гг. — заведующий отделом науки и вузов Киевского областного комитета Коммунистической партии Украины (КПУ); в 1952–1961 гг. — секретарь Киевского областного комитета КПУ (в 1960–1961 гг. — одновременно заведующий отделом пропаганды и агитации ЦК КПУ); в 1961–1978 гг. — заместитель председателя Совета Министров Украинской ССР.

¹ Заседания Народного Собрания Западной Украины — временного органа власти, избранного 22 октября 1939 г., — проходили во Львове 26–28 октября. Одна из четырех принятых на них деклараций объявляла о вхождении Западной Украины в состав СССР и воссоединении с УССР.

² В 1938 г. Исполком Коминтерна принял решение о роспуске коммунистических партий Западной Украины, Западной Белоруссии и Польши, обвинив их в том, что руководство этими партиями захватила фашистская агентура. Одновременно были распущены коммунистические союзы молодежи Западной Украины и Западной Белоруссии.

³ Орденом Боевого Красного Знамени комсомол Украины был награжден в 1944 г.

⁴ Имеется в виду Выставка достижений народного хозяйства СССР (в 1939–1959 гг. носившая название Всесоюзная сельскохозяйственная выставка). В 1955 г. у павильона «Сахарная свекла» был установлен бюст

звеньевой колхоза «Червонный гигант» Киевской области Героя Социалистического Труда А. Д. Кошевой. В 1935 г. звено Кошевой получило самый высокий урожай сахарной свеклы в стране — по 537 центнеров с гектара. Вместе со свекловодами М. В. Гнатенко и М. С. Демченко Кошечкина стала инициатором движения колхозниц-пятисотниц в СССР.

⁵ См. коммент. 16 к воспоминаниям П. Е. Шелеста в наст. антологии.

⁶ Автор допускает неточность. Доклад о культе личности Сталина Н. С. Хрущев сделал на XX съезде КПСС в 1956 г. В заключительном слове на XXII съезде КПСС в 1961 г. Н. С. Хрущев вновь обратился к культу личности Сталина.

Н. К. Байбаков

«Оттепель»

<Фрагменты>

Печатается по: *Байбаков Н. К.* Собрание сочинений в 10 тт. Т. 5. От Сталина до Ельцина. М., 2011. С. 106–109, 112–116, 120–122, 127–148. URL: https://crystalbook.ru/wp-content/uploads/2021/06/Baybakov_Sobranie-sochineniy-v-10-tomah_5_Ot-Stalina-do-Elcina.VRoHcg_RuLit_Me.pdf — дата обращения 27.09.2022. Приведено правильное написание фамилии: Бещев.

Байбаков Николай Константинович (1911–2008) — советский государственный деятель. В 1948–1955 гг. — министр нефтяной промышленности СССР; в 1955–1957 гг. — председатель Государственной комиссии Совета Министров СССР по перспективному планированию народного хозяйства; в 1957–1958 гг. — председатель Госплана РСФСР; в 1958–1963 гг. — председатель Совета народного хозяйства Краснодарского экономического административного района; в 1963–1965 гг. — председатель Государственного комитета химической и нефтяной промышленности при Госплане СССР — министр СССР.

¹ Книга Н. А. Вознесенского «Военная экономика СССР в период Отечественной войны» вышла в 1947 г. Сталинской премией I степени автор был награжден в 1948 г.

² См. коммент. 5 к воспоминаниям А. И. Микояна в наст. антологии.

³ См. коммент. 9 к воспоминаниям А. И. Микояна в наст. антологии.

⁴ Высший совет народного хозяйства (ВСНХ) СССР был создан 13 марта 1963 г. и ликвидирован 2 октября 1965 г. ВСНХ являлся высшим государственным органом по руководству промышленностью и строительством.

⁵ Пленум ЦК КПСС, состоявшийся 6–7 мая 1958 г. после доклада Н. С. Хрущева принял постановление «об ускорении развития химической промышленности и особенно производства синтетических материалов и изделий из них для удовлетворения потребностей населения и нужд народного хозяйства».

⁶ Имеется в виду газобензиновый завод в пос. Афипиский Краснодарского края. Решение о строительстве завода для переработки попутного нефтяного газа в бензин было принято в 1952 г. Первая очередь предприятия была введена в декабре 1963 г.

⁷ Точное название книги С. Н. Хрущева «Пенсионер союзного значения». Впервые была опубликована в №№ 40–43 журнала «Огонек» за 1988 г.

⁸ Автор допускает неточность. Указ Президиума Верховного Совета СССР «О выселении в отдаленные районы лиц, злобно уклоняющихся от трудовой деятельности в сельском хозяйстве и ведущих антиобщественный, паразитический образ жизни» был утвержден 2 июня, а не 2 июля 1948 г.

⁹ См. коммент. 1 к интервью Н. Л. Хрущевой в наст. антологии.

В. Н. Новиков

В годы руководства Н. С. Хрущева

Печатается по: *Новиков В. Н.* В годы руководства Н. С. Хрущева // Вопросы истории. 1989. № 1. С. 105–117; № 2. С. 103–117.

Новиков Владимир Николаевич (1907–2000) — советский государственный и хозяйственный деятель. В 1953–1954 гг. — начальник 10-го, затем 5-го Главного управления Министерства оборонной промышленности СССР; в 1954–1955 гг. — заместитель министра оборонной промышленности СССР; в 1955–1957 гг. — первый заместитель министра общего машиностроения СССР; в 1957–1958 гг. — председатель совнархоза Ленинградского экономического административного района — министр РСФСР; в 1958–1960 гг. — первый заместитель, заместитель председателя Совета Министров РСФСР (одновременно в 1958–1960 гг. — председатель Госплана РСФСР); в 1960–1962 гг. — заместитель председателя Совета Министров СССР, председатель Госплана СССР; в июле–декабре 1962 г. — представитель СССР в Совете экономической взаимопомощи; в 1962–1965 гг. — председатель Комиссии президиума Совета Министров СССР по вопросам СЭВ — министр СССР; в марте–октябре 1965 г. — председатель ВСНХ СССР; в 1965–1980 гг. — заместитель председателя Совета Министров СССР.

¹ *ППШ* — пистолет-пулемет Шпагина, *ППД* — пистолет-пулемет Дегтярева.

² См. коммент. 5 к воспоминаниям А. И. Микояна в наст. антологии.

³ Н. С. Хрущев вместе с другими членами Президиума ЦК КПСС отбыл в Ленинград 5 июля 1957 г. для участия в праздновании 250-летия города. Здесь он выступил на заводе «Электросила», был на концерте в Ленинградском театре оперы и балета им. С. М. Кирова, приветствовал участников праздничной демонстрации на Дворцовой площади.

⁴ Неправленая стенограмма июньского Пленума ЦК КПСС 1957 г. была опубликована в сборнике: Молотов, Маленков, Каганович. 1957. Стенограмма июньского пленума ЦК КПСС и другие документы. М.: МФД, 1998. Авторы предисловия к этому изданию замечают, что «публикуемая стенограмма пленума позволяет ознакомиться как с его ходом, так и в значительной степени воссоздать картину состоявшихся до него заседаний Президиума ЦК КПСС (С. 14).

⁵ Атомный ледокол «Ленин» — первое в мире надводное судно с ядерной силовой установкой. Ледокол был построен в 1956–1957 гг. на ленинградском заводе № 194 (Адмиралтейском заводе) для обеспечения непрерывной

навигации по Северному морскому пути и передан Министерству морского флота СССР в декабре 1959 г.

⁶ См. коммент. 1 к воспоминаниям А. И. Микояна в наст. антологии.

⁷ О. А. Чуканов был первым секретарем Тульского обкома КПСС с 27 сентября 1960 по 17 июля 1961 г. В 1961–1962 гг. работал начальником Управления машиностроительной и металлообрабатывающей промышленности СНХ Тульского экономического района, а в 1963–1964 гг. — первым секретарем Тульского промышленного обкома КПСС.

⁸ Н. С. Хрущев в 1960 г. дважды побывал во Франции: с официальным визитом с 23 марта по 3 апреля и в связи с совещанием глав правительств четырех великих держав 14–19 мая. Речь идет о первой поездке. А. Б. Аристов был снят с должности заместителя председателя Бюро ЦК КПСС по РСФСР в январе 1961 г. и отправлен послом в Польшу.

⁹ Н. И. Смирнов с сентября 1961 по март 1962 г. был заместителем председателя Государственного планового комитета (Госплана) Совета министров СССР — министром СССР. С 24 марта 1962 по 18 января 1964 г. — первый заместитель Председателя Совмина РСФСР и одновременно министр производства и заготовок сельскохозяйственных продуктов РСФСР.

¹⁰ ВСНХ — Высший совет народного хозяйства Совета Министров СССР — был образован Указом Президиума Верховного Совета СССР 13 марта 1963 г. Верховный Совет СССР 19 декабря 1963 г. утвердил этот Указ. ВСНХ становился высшим государственным органом по руководству промышленностью и строительством в стране, облеченным всеми необходимыми правами и полномочиями для решения вопросов, связанных с работой промышленности и строительством, и обеспечения успешного выполнения государственных планов.

¹¹ Госэкономсовет СССР — Государственный научно-экономический совет Совета Министров СССР был создан в 1959 г. и упразднен в 1962 г. Госэкономсовет занимался подготовкой проекта Генеральной перспективы развития народного хозяйства СССР (1961–1980) и уточнением семилетнего плана развития экономики страны, разработанного Госпланом СССР в 1958–1959 гг.

¹² В июне 1964 г. членом-корреспондентом на отделении биологических наук не был избран украинский селекционер В. Н. Ремесло, поскольку ни один из трех кандидатов не получил положенных по уставу 2/3 голосов. На общем собрании АН СССР был забаллотирован член-корреспондент АН СССР генетик Н. И. Нуждин после критических выступлений ряда академиков, в том числе А. Д. Сахарова.

¹³ О закрытии АН СССР — см. комм. 7 к воспоминаниям В. И. Воротникова в наст. антологии.

¹⁴ Н. И. Нуждин не был избран в действительные члены АН СССР, а В. Н. Ремесло стал академиком в 1974 г.

¹⁵ Речь идет о колесном тракторе повышенной проходимости К-700, проект которого был разработан в 1961 г. Первый трактор вышел с конвейера Кировского завода в Ленинграде в июле 1962 г.

¹⁶ Автора, по-видимому, подвела память. К. Н. Руднев в 1958–1961 гг. был председателем Государственного Комитета Совета Министров СССР по оборонной технике — министром СССР. С 1961 по 1965 г. он являлся заместителем председателя Совета Министров СССР и председателем Государственного Комитета Совета Министров СССР по координации научно-исследовательских работ.

¹⁷ Ф. Р. Козлов умер 30 января 1965 г., уже после отставки Н. С. Хрущева. На декабрьском Пленуме ЦК КПСС Н. С. Хрущев сообщил делегатам, что Козлов к работе вернуться не сможет.

¹⁸ Бюро ЦК КПСС по РСФСР было образовано по постановлению Президиума ЦК КПСС 27 февраля 1956 г.

¹⁹ Сохранились черновые записи, сделанные заведующим общим отделом ЦК КПСС В. Н. Малиным на заседаниях Президиума ЦК КПСС 13 и 14 октября 1964 г. См.: Президиум ЦК КПСС. 1954–1964. Черновые протокольные записи заседаний. Стенограммы. Постановления. Т. 1: Черновые протокольные записи заседаний. Стенограммы. Изд. 2-е. М.: «Российская политическая энциклопедия» (РОССПЭН), 2004. С. 862–872.

²⁰ Штаб-квартира СЭВ находилась в Москве. Новый комплекс для секретариата СЭВ (31-этажное административное здание, конференц-центр и 13-этажная гостиница «Мир») были построены в 1963–1970 гг.

И. А. Бенедиктов

О Сталине и Хрущеве

<Фрагменты>

Печатается по: *Бенедиктов И. А. О Сталине и Хрущеве* // Молодая гвардия. 1989. № 4. С. 12–67. Отрывок из интервью, взятого в 1980–1981 гг. у Бенедиктова журналистом Гостелерадио В. Литовым (В. Н. Добровым).

Бенедиктов Иван Александрович (1902–1983) — советский государственный деятель. В 1947–1953 гг. — министр сельского хозяйства СССР; в апреле-сентябре 1953 г. — Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в Индии; в 1953–1955 гг. — министр сельского хозяйства и заготовок СССР, министр сельского хозяйства СССР; в 1955–1957 гг. — министр совхозов СССР; в 1956–1957 гг. — заместитель председателя Государственной экономической комиссии Совета Министров СССР по текущему планированию народного хозяйства; в 1957–1959 гг. — министр сельского хозяйства РСФСР и заместитель председателя Госплана РСФСР; в 1959–1967 гг. — Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в Индии; в 1967–1971 гг. — Чрезвычайный и Полномочный СССР в Югославии.

¹ См.: коммент. 3 к воспоминаниям З. Н. Нуриева.

² По воспоминаниям участника Пленума ЦК ВКП(б) 16 октября 1952 г., Л. Н. Ефремова, И. В. Сталин попросил освободить его от должности Генерального секретаря ЦК ВКП(б) и председателя Совета Министров СССР, объяснив это своей усталостью и возрастом (Подробнее см.: *Ефремов Л. Н. Дорогами борьбы и труда*. Ставрополь, 1998. С. 12–16). Однако Пленум не удовлетворил просьбу Сталина. Некоторые участники заседания и, впоследствии, историки считали, что этим заявлением он выяснял отношение к нему соратников по партии.

³ Вероятно, имеется в виду словосочетание из предложения В. И. Ленина: «Диктатура пролетариата есть упорная борьба, кровавая и бескровная, насильственная и мирная, военная и хозяйственная, педагогическая и админи-

страторская, против сил и традиций старого общества» (*Ленин В. И. Детская болезнь «левизны» в коммунизме* // Ленин В. И. Полн. собр. соч. Т. 41. С. 27).

⁴ Речь идет о статье Н. С. Хрущева об организации в СССР агрогородов вместо деревень, опубликованной в «Правде» 4 марта 1951 г. И. В. Сталин раскритиковал это предложение. Подробнее см. далее в этом интервью.

⁵ Массовый голод 1932–1933 гг. охватил территории Украинской ССР, Центрального Черноземья, Северного Кавказа, Урала, Поволжья, Южного Урала, Западной Сибири, Казахской АССР. Жертвами голода, по оценке разных исследователей, стали от 7 до 8 миллионов человек.

⁶ Я. А. Яковлев, заведующий сельскохозяйственным отделом ЦК ВКП(б) был арестован в октябре 1937 г. по обвинению в участии контрреволюционной террористической организации и расстрелян в июле 1938 г.

⁷ В литературе есть свидетельство, что именно И. А. Бенедиктов направил в декабре 1953 г. в ЦК КПСС на имя Хрущева докладную записку, в которой предлагал увеличить производство зерна в стране за счет распахки перелогов, залежей, целинных земель. Записка, позднее подготовленная Хрущевым, повторяла основные положения документа, присланного Бенедиктовым. Через некоторое время было принято постановление об освоении целинных земель.

⁸ Л. П. Берия возглавил Специальный комитет, созданный решением Государственного Комитета Обороны 20 августа 1945 г. для руководства «всеми работами по использованию внутриатомной энергии урана». Первая советская атомная бомба была испытана 29 августа 1949 г. на полигоне в Семипалатинской области Казахстана. Специальный комитет был ликвидирован 26 июня 1953 г., в день ареста Берии.

⁹ В. И. Ленин во многих работах обращался к образу Обломова и обломовщины. В 1922 г. на заседании коммунистической фракции съезда рабочих-металлистов он говорил: «Россия проделала три революции, а все же Обломовы остались, так как Обломов был не только помещик, а и крестьянин, и не только крестьянин, а и интеллигент, и не только интеллигент, а и рабочий и коммунист» (*Ленин В. И. О международном и внутреннем положении Советской Республики. Речь на заседании коммунистической фракции Всероссийского съезда металлистов* // Ленин В. И. Полн. собр. соч. Т. 45. С. 13).

¹⁰ Автор допускает неточность. На совместном заседании ЦК КПСС, Совета Министров СССР и Президиума Верховного Совета СССР 5 марта 1953 г. Министерство государственной безопасности и Министерство внутренних дел были объединены в Министерство внутренних дел, которое возглавил Л. П. Берия.

¹¹ Неточная цитата из письма Ф. Энгельса в редакцию газеты «Sozialdemokrat». Обращаясь к бывшим сотрудникам редакции газеты «Sachsische Arbeiter-Zeitung», он писал: «Пусть же они поймут, что их «академическое образование», требующее к тому же основательной критической самопроверки, вовсе не дает им офицерского чина с правом на соответствующий пост в партии; что в нашей партии каждый должен начинать свою службу с низшей должности; что для занятия ответственных постов в партии недостаточно только литературного таланта и теоретических знаний, даже когда и то и другое бесспорно налицо, но что для этого требуется также основательное знание условий партийной борьбы и усвоение ее форм, испытанная личная честность и твердость характера и, наконец, добровольное включение себя в ряды борцов; одним словом, что им, этим «академически образованным» людям,

в общем и целом гораздо больше надо учиться у рабочих, чем рабочим у них» (Маркс К., Энгельс Ф. Сочинения. Изд. 2-е. М.: Госполитиздат, 1962. С. 75).

¹² Первое издание мемуаров К. К. Рокоссовского «Солдатский долг» вышло в Воениздате в 1968 г.

¹³ *Суды чести* — специализированные общественные органы в министерствах и ведомствах СССР. Созданы в 1947 г., просуществовали до середины 1960-х — начала 1970-х гг.

¹⁴ «Рабочая оппозиция» — группа коммунистов, выступавших в конце 1919 — начале 1920 г. за передачу управления народным хозяйством профессиональным союзам. Прекратила существование в 1922 г.

А. А. Никонов

<Из воспоминаний>

Печатается по: Никонов А. А. [Из воспоминаний] // Н. С. Хрущев. (1894–1971): Материалы научной конференции, посвященной 100-летию со дня рождения Н. С. Хрущева. 18 апреля 1994 года. Горбачев-фонд. М.: Российский государственный гуманитарный университет 1994. С. 9–15.

Никонов Александр Александрович (1918–1995) — советский и российский экономист, академик АН СССР (1984). В 1951–1961 гг. — министр сельского хозяйства Латвийской ССР; в 1963–1978 гг. — директор Ставропольского НИИ сельского хозяйства; в 1978–1992 гг. — академик-секретарь Отделения экономики, первый вице-президент, президент ВАСХНИЛ (в 1990–1995 гг. — одновременно директор Аграрного института).

¹ «Саша» — поэма Н. А. Некрасова (1852–1855).

² «Примерный устав сельскохозяйственной артели» был принят II Всесоюзным съездом колхозников-ударников, проходившим в Москве 11–12 февраля 1935 г., и утвержден постановлением СНК СССР и ЦК ВКП(б) 17 февраля 1935 г.

³ Пленум ЦК КПСС, состоявшийся 24–26 марта 1965 г., принял постановление «О неотложных мерах по дальнейшему развитию сельского хозяйства». Среди намеченных мероприятий были повышение цен на сельхозпродукцию, введение надбавок за ее сверхплановую продажу, укрепление материальной базы колхозов и совхозов, изменение налоговой политики, создание условий для внедрения хозрасчета в сельском хозяйстве.

⁴ Творческое объединение селекционеров кукурузы «Север» под руководством академика Г. С. Галеева была создано на Кубанской опытной станции в начале 1970-х гг.

⁵ На Пленуме ЦК КПСС, проходившем с 23 февраля по 2 марта 1954 г., рассматривался вопрос «О дальнейшем увеличении производства зерна в стране и об освоении целинных и залежных земель».

⁶ *Голодная степь* — глинисто-солончаковая пустыня, расположенная главным образом в Узбекистане и частично в Казахстане и Таджикистане.

⁷ Комиссия АН СССР под председательством члена-корреспондента ВАСХНИЛ А. И. Тулупникова, созданная в январе 1965 г., в течение полутора месяцев проверяла работу научно-экспериментальной базы «Горки

Ленинские», где проводил опыты Т. Д. Лысенко, и пришла к отрицательным результатам. Доклад Комиссии и другие материалы см.: Вестник АН СССР. 1965. № 11.

К. И. Коваль

<Переговоры Н. С. Хрущева с Мао Цзэдуном в 1954 г. в Пекине>
<Фрагмент>

Печатается по: *Коваль К. И.* Переговоры И. В. Сталина с Чжоу Эньлаем в 1953 г. в Москве и Н. С. Хрущева с Мао Цзэдуном в 1954 г. в Пекине // Новая и новейшая история. 1989. № 5. С. 104–119.

Коваль Константин Иванович (1909–2001) — советский государственный деятель. В 1945–1950 гг. — первый заместитель Главного начальника Советской военной администрации в Германии, впоследствии заместитель министра внешней торговли СССР по внешнеэкономическим связям, затем председатель Государственного комитета СССР по внешним экономическим связям.

¹ Образование Китайской Народной Республики (КНР) было провозглашено 1 октября 1949 г.

² В феврале 1950 г. было подписано «Соглашение между Союзом Советских Социалистических Республик и Китайской Народной Республикой о Китайской Чанчуньской железной дороге, Порт-Артуре и Дальнем». Согласно этому документу, права по управлению КЧЖД со всем имуществом, вывод советских войск из Порт-Артура, а также сооружения в этом районе должны были быть переданы Китаю после заключения мирного договора с Японией, но не позднее конца 1952 г. Вопрос о порте Дальний предстояло рассмотреть также после заключения мирного договора с Японией (Ведомости Верховного Совета СССР. 1950. № 36 (651), 16 ноября).

³ СВАГ (Советская военная администрация в Германии) — орган военной администрации в советской зоне оккупации Германии в 1945–1949 гг., подчинявшийся непосредственно СНК СССР.

⁴ МВТ СССР — Министерство внешней торговли СССР.

⁵ Договор о дружбе, союзе и взаимной помощи между СССР и КНР был подписан в Москве 14 февраля 1950 г.

⁶ «Москва — Пекин» — советская песня композитора В. Мурадели и поэта М. Вершинина, написанная в 1949 г.

⁷ Участок от Ланьчжоу до Урумчи строился в 1952–1962 гг. Соединение с Казахстанской железной дорогой произошло лишь осенью 1990 г.

⁸ Трансмонгольская магистраль: Улан-Удэ (СССР) — Улан-Батор (МНР) — Цзинин (КНР) была открыта в январе 1956 г.

Н. Н. Месяцев**Горизонты и лабиринты моей жизни
<Фрагменты>**

Печатается по: *Месяцев Н. Н.* Горизонты и лабиринты моей жизни. М., 2005. URL: https://royallib.com/book/mesyatsev_nikolay/gorizonti_i_labirinti_moey_gizni.html (дата обращения 28.06.2022).

Месяцев Николай Николаевич (1920–2011) — советский комсомольский и государственный деятель. В 1950–1952 гг. — заместитель заведующего организационным отделом ЦК ВЛКСМ; в 1953–1955 гг. — помощник начальника следственной части в органах госбезопасности; в 1955–1959 гг. — секретарь ЦК ВЛКСМ; в 1959–1962 гг. — первый заместитель председателя Всесоюзного общества по распространению политических и научных знаний «Знание»; в 1962–1963 гг. — советник-посланник Посольства СССР в Китайской Народной Республике; в 1963–1964 гг. — заместитель заведующего Отделом ЦК КПСС по связям с коммунистическими и рабочими партиями социалистических стран; в 1964–1970 гг. — председатель Гостелерадио СССР.

¹ В литературе указывается, что клуб ВЦИК им. Рыкова располагался в Доме ЦИК и СНК СССР (сейчас более известном как «Дом на набережной»), что на Берсеневской наб. в Москве.

² Премьера советского двухсерийного художественного фильма «Живые и мертвые», снятого режиссером А. Столпером по первой части одноименного романа К. Симонова, состоялась 22 февраля 1964 г. Вьетнамская делегация, вероятно, смотрела эту кинокартину до ее официальной премьеры, так как находилась с визитом в СССР в январе-феврале 1964 г., а с Н. С. Хрущевым встречалась 8 февраля.

³ «Русское чудо» — двухсерийный документальный фильм, который сняли режиссеры из ГДР Аннеле и Андре Торндайк. Премьера картины состоялась в июле 1963 г. в Кремлевском Дворце съездов. Фильм рассказывает о истории Российской империи и СССР в XX в.

⁴ Автор ошибается: М. П. Кузакова проживала не в Енисейской губернии, а в г. Сольвычегодск, в котором И. В. Сталин отбывал ссылку в 1909, 1910–1911 гг. Родственные отношения К. С. Кузакова и И. В. Сталина подвергаются сомнению. См., например: *Аксененко С.* Кузаков — не сын Сталина. URL: <https://proza.ru/2020/10/29/1754?ysclid=l7hihrljo4191011154> (дата обращения 31.08.2022).

⁵ М. А. Харламов стал заместителем главного редактора Издательства политической литературы.

⁶ Главным реактором газеты «Правда» в 1964–1965 гг. был А. М. Румянцев. Газету «Известия» с октября 1964 по май 1965 г. возглавлял В. И. Степаков, которого сменил Л. Н. Толкунов.

⁷ Текст доклада М. А. Суслова см. в публикации: «Как снимали Н. С. Хрущева. Материалы пленума ЦК КПСС. Октябрь 1964 г. // Исторический архив. 1993. № 1. С. 7–15.

ВОЕННЫЕ**А. М. Василевский**Дело всей жизни
<Фрагменты>

Печатается по: *Василевский А. М. Дело всей жизни. М.: Изд-во политической литературы. 1976. С. 213–214, 268–269.*

Василевский Александр Михайлович (1895–1977) — советский военачальник, Маршал Советского Союза (1943). В 1942–1945 и 1946–1948 гг. — начальник Генерального штаба Вооруженных Сил СССР; в 1945 г. — командующий 3-м Белорусским фронтом. С 1942 по 1949 г. (с небольшим перерывом) — заместитель, первый заместитель наркома обороны (министра Вооруженных Сил) СССР. В 1949–1953 гг. — министр Вооруженных Сил (военный министр) СССР; в 1953–1956 гг. — первый заместитель, в 1956–1957 гг. — заместитель министра Вооруженных Сил СССР. В 1957 г. уволен в отставку.

¹ Речь идет о Крымской оборонительной операции, длившейся с 7 по 15 мая 1942 г. и закончившейся поражением Крымского фронта.

² В другой части воспоминаний А. М. Василевский несколько иначе говорит об этом: «Я уже отмечал, что в первые месяцы сказывалась недостаточность оперативно-стратегической подготовки Сталина. Он мало советовался тогда с работниками Генштаба, командующими фронтами. Даже руководящие работники Оперативного управления Генштаба не всегда приглашались для отработки наиболее ответственных, оперативных директив Ставки. В то время решения, как правило, принимались им единолично и нередко не совсем удачные. Так было с постановкой задачи Юго-Западному фронту в начале войны, с планом зимней кампании 1941/42 года, с планом на весну и лето 1942 года. <...>

После Сталинградской и особенно Курской битв он поднялся до вершин стратегического руководства. Теперь Сталин мыслит категориями современной войны, хорошо разбирается во всех вопросах подготовки и проведения операций. <...> В его военном мышлении заметно проявляется склонность к массированию сил и средств, разнообразному применению всех возможных вариантов начала операций и ее ведения. И. В. Сталин стал хорошо разбираться не только в военной стратегии, что давалось ему легко, ибо он превосходно владел искусством политической стратегии, но и в оперативном искусстве» (*Василевский А. М. Дело всей жизни. М., 1976. С. 542–543*).

А. И. ЕременкоСталинград. Записки командующего фронтом
<Фрагменты>

Печатается по: *Еременко А. И. Сталинград. Записки командующего фронтом. М.: Воениздат, 1961. С. 50, 53–56, 62, 64, 87–88, 91, 126, 128–129, 135, 137–140, 144–145, 177–182, 326–327, 330, 334–335, 339, 346–347, 378–379, 411–414, 439–440, 495–497.*

Еременко Андрей Иванович (1892–1970) — советский военачальник, Маршал Советского Союза (1955). В годы Великой Отечественной войны командовал восемью фронтами, в том числе летом 1942 — весной 1943 г. — Юго-Восточным (Сталинградским, Южным) фронтом. В 1945–1958 гг. — командующий Прикарпатским, Западно-Сибирским и Северо-Кавказским военными округами.

¹ На базе расформированного Юго-Западного фронта 12 июля 1942 г. был создан Сталинградский фронт, а 7 августа из войск его левого крыла образовали Юго-Восточный фронт.

² Имеется в виду многократный буквопечатающий быстродействующий телеграфный аппарат, позволявший по одному и тому же проводу одновременно передавать несколько телеграмм как в одном направлении, так и навстречу друг другу. Назван по имени французского изобретателя и инженера Жана Мориса Эмиля Бодо.

³ Пьеса А. Корнейчука «Фронт», написанная в 1942 г., была впервые напечатана в газете «Правда» 24–27 августа 1942 г. За это произведение автор получили Сталинскую премию I степени.

⁴ ВПУ — вспомогательный пункт управления.

⁵ АБТУ — автобронетанковое управление.

⁶ Торопецко-Холмская операция проводилась с 9 января по 6 февраля 1942 г. силами 3-й и 4-й ударных армий Северо-Западного фронта с целью разгрома ржевско-вяземской и демянской группировок противника. 4-я ударная армия под командованием генерал-полковника А. И. Еременко наступала на города Торопец и Велиж.

⁷ Сталинградский фронт был преобразован в Южный фронт (2-го формирования) 31 декабря 1942 г.

Р. Я. Малиновский

В руководстве партии — наша сила и непобедимость
<Фрагмент>

Печатается по: *Малиновский Р. Я.* В руководстве партии — наша сила и непобедимость // Правда. 1964. 17 апреля (фрагмент).

Малиновский Родион Яковлевич (1898–1967) — советский военачальник и государственный деятель, Маршал Советского Союза (1944). В годы Великой Отечественной войны командовал армиями, Донской группой войск Южного фронта, рядом фронтов. В 1956–1957 гг. — заместитель министра обороны СССР, в 1957–1967 гг. — министр обороны СССР.

Статье Малиновского предпослано примечание редакции газеты «Правда»: «Коммунистическая партия, ее ленинский Центральный Комитет, Советское правительство всегда уделяли и уделяют большое внимание укреплению оборонного могущества нашей социалистической Родины. Важные проблемы строительства Советских Вооруженных Сил освещаются в публикуемой в сегодняшнем номере газеты “Красная звезда” статье Министра обороны СССР Маршала Советского Союза Р. Малиновского. В ней говорится о выдающихся заслугах Первого секретаря ЦК КПСС. Председателя Совета Министров СССР

товарища Н. С. Хрущева в укреплении Советской Армии и Флота, в организации их побед в годы Великой Отечественной войны.

“Правда” публикует эту статью с некоторыми сокращениями».

¹ Совет Министров СССР своим постановлением от 17 декабря 1959 г. учредил должность Главнокомандующего ракетными войсками в составе Вооруженных Сил СССР. На этот пост был назначен маршал артиллерии М. И. Неделин, в подчинение которого передавались все соединения и части, вооруженные ракетами стратегического назначения (межконтинентальными и средней дальности), военно-учебные заведения, научно-исследовательские и испытательные учреждения, арсеналы, базы и склады специального и ракетного вооружения.

² 29 октября 1957 г. Пленум ЦК КПСС обсудил вопрос об улучшении партийно-политической работы в Советской Армии и Флоте, вывел Г. К. Жукова из состава Президиума ЦК и ЦК КПСС. Чуть ранее, 26 октября, Президиум ЦК КПСС освободил Жукова от должности министра обороны СССР.

Г. И. Обатуров

<Из дневников>

<Фрагменты>

Печатается по: *Обатуров Г. И.* Дневники (1960–1993) (напечатаны с сокращениями). URL: <https://www.generalarmy.ru/blank-mkbpq> (дата обращения 24.08.2022). Вопросительные знаки в тексте поставлены либо автором, либо публикатором дневника.

Обатуров Геннадий Иванович (1914/1915–1996) — советский военачальник, генерал армии (1979). С 1935 по 1992 г. в Красной (Советской, Российской) армии. Участник Великой Отечественной войны. Под командованием Обатурова 33-я гвардейская механизированная дивизия принимала участие в 1956 г. в подавлении Венгерского восстания. В 1960–1970-е гг. командующий 6-й гвардейской танковой армией, заместитель командующего войсками Северо-Кавказского и Прикарпатского военных округов, временно исполняющий обязанности командующего, затем командующий войсками Прикарпатского военного округа, первый заместитель Главного инспектора Министерства обороны СССР, Главный военный советник при Министерстве национальной обороны Социалистической Республики Вьетнам.

¹ Военный совет был создан 7 февраля 1955 г. как совещательный орган при Совете Обороны СССР, образованном тем же постановлением Президиума ЦК КПСС. В ноябре 1957 г. Военный совет был преобразован в Главный Военный совет.

² Речь идет о блокаде Советским Союзом железнодорожного, речного и автомобильного сообщения по территории Восточного Берлина в западные секторы Берлина в июне 1948 — мае 1949 г.

³ В тексте: врачом.

⁴ См. коммент. 7 к воспоминаниям А. И. Микояна в наст. антологии.

⁵ Отточие в тексте.

⁶ С. Н. Хрущев в 1958–1968 гг. работал в Опытно-конструкторском бюро № 52 (ОКБ-52), возглавляемом В. Н. Челомеем. Здесь разрабатывались проекты, в частности, крылатых и баллистических ракет.

⁷ ПТ — противотанковый.

⁸ С июня 1946 г. К. Жуков — командующий Одесским военным округом, с февраля 1948 г. — Уральским военным округом. После смерти И. В. Сталина, в 1953 г. Жуков был назначен первым заместителем министра обороны СССР.

⁹ В четвертый раз звания Героя Советского Союза Г. К. Жуков был удостоен Указом Президиума Верховного Совета СССР от 1 декабря 1956 г. в связи с 60-летием со дня рождения.

¹⁰ Ф. С. Горячев был первым секретарем Новосибирского обкома КПСС с января 1959 г. по декабрь 1978 г. В январе 1963 — декабре 1964 г. в связи с разделением обкома на сельский и промышленный он возглавлял Новосибирский сельский обком.

¹¹ Л. Г. Мельников был первым секретарем ЦК Компартии Украины с 18 декабря 1949 г. по 12 июня 1953 г.

¹² Вероятно, имеется в виду Н. И. Гусаров, в 1950–1953 гг. — инспектор ЦК ВКП(б), в 1953–1955 гг. — первый секретарь Тульского обкома КПСС.

ДЕЯТЕЛИ НАУКИ, КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА

Е. О. Патон

Воспоминания

<Фрагменты>

Печатается по: Патон Евгений. Воспоминания. М.: Молодая гвардия, 1958. URL: https://royallib.com/book/paton_evgeniy/vospominaniya.html?ysclid=l5sjf138ic193818797 (дата обращения 19.07.2022).

Патон Евгений Оскарович (1870–1953) — советский ученый-механик и инженер. Герой Социалистического Труда (1943). Автор и руководитель проектов более 100 сварных мостов, среди которых цельносварной мост через Днепр в Киеве, носящий ныне его имя. Основатель и руководитель Сварочного комитета и лаборатории сварки в Киеве (1929–1933), создатель и директор Института электросварки АН УССР (1934–1953).

¹ Наводницкий мост — один из мостов через Днепр в Киеве. В середине 1930-х гг. был разработан проект замены деревянного моста постоянным металлическим. В 1939 г. началось его строительство, но к началу войны оно не было закончено.

А. И. Солженицын

Бодался теленок с дубом

<Фрагмент>

Печатается по: Солженицын А. И. Бодался теленок с дубом. Очерки литературной жизни. М.: Согласие, 1996. С. 61–84.

Солженицын Александр Исаевич (Исаакиевич) (1918–2008) – русский писатель, драматург, поэт, общественный и политический деятель. Лауреат Нобелевской премии по литературе (1970).

¹ Речь идет о проходившей в 1957 г. в Китайской Народной Республике кампании по усилению гласности и критики под лозунгом «Пусть расцветают сто цветов, пусть соперничают сто школ». Из-за начавшейся критики партии, коммунистических идей и Мао Цзэдуна кампания завершилась летом 1957 г.

² В докладе Л.Ф. Ильичева упоминались два письма. В первом, подписанном, в частности, Фаворским, Чуковским, Катаевым, Роммом, Эренбургом, Коненковым, утверждалось, что «без возможности существования разных художественных направлений искусство обречено на гибель». Второе – авторов которого Ильичев не назвал – призывало покончить со своеобразной холодной войной в советской литературе и «установить в ней мирное сосуществование всех направлений».

³ И.Б. Тито прибыл в СССР на отдых 4 декабря 1962 г.

⁴ Опера К.Ф. Данькевича «Богдан Хмельницкий» (либретто А.Е. Корнейчука и В.Л. Василевской) была написана в 1951 г., однако И.В. Сталин обвинил создателей произведения в недостаточном показе украинско-российской дружбы и борьбы народа против польских угнетателей. Новая редакция оперы появилась в 1953 г.

⁵ По Указу Президиума Верховного Совета СССР от 9 июня 1947 г. «Об ответственности за разглашение государственной тайны и за утрату документов, содержащих государственную тайну» заключению в исправительно-трудовой лагерь на срок от десяти до двадцати лет подвергались военнослужащие, разгласившие сведения военного характера, составляющие государственную тайну.

⁶ Имеется в виду Кружок Петефи, созданный венгерской интеллигенцией в 1954 г. и вскоре обитавший на своих заседаниях к политической проблематике. В июне 1956 г. официально запрещен, но в октябре того же года – во время Венгерского восстания – вновь активизировал свою работу, обсуждая острые вопросы, стоявшие перед страной и выдвигая требования реформ.

⁷ Речь идет о спектакле Малого театра «Горе от ума» в постановке Е. Симонова. Премьера состоялась 24 января 1963 г.

⁸ Имеется в виду пьеса «Мария Стюарт» – трагедия в пяти действиях в стихах Ф. Шиллера, шедшая в 1950–1960-е гг. в нескольких театрах Советского Союза.

⁹ См. коммент. 4 к воспоминаниям Д. Стуруа в наст. антологии.

¹⁰ Подразумевается письмо В.И. Ленина «К съезду», написанное в конце 1922 г. и содержащее характеристику его ближайших соратников, в том числе и И.В. Сталина. В нем, в частности, говорилось: «Тов. Сталин, сделавшись генсеком, сосредоточил в своих руках необъятную власть, и я не уверен, сумеет ли он всегда достаточно осторожно пользоваться этой властью» (*Ленин В.И. Полн. собр. соч. М., 1970. Т. 45. С. 345*).

¹¹ См. коммент. 3 к воспоминаниям Н.Н. Месяцева в наст. антологии.

¹² Узнав об обстреле большевиками некоторых художественных памятников при штурме Московского Кремля, А.В. Луначарский написал в СНК заявление о своей отставке с поста наркома просвещения РСФСР. СНК отставку не принял, а В.И. Ленин, по воспоминаниям Луначарского, раскритиковал поступок

наркома, сказав при этом: «Как вы можете придавать такое значение тому или другому старому зданию, как бы оно ни было хорошо, когда дело идет об открытии дверей перед таким общественным строем, который способен создать красоту, безмерно превосходящую все, о чем могли только мечтать в прошлом?» (*Луначарский А. В.* Ленин и литературоведение // Литературная энциклопедия. Т. 6. М., 1932. URL: <http://feb-web.ru/feb/litenc/encyclor/le6/le6-1762.htm> (дата обращения 03.08.2022)).

¹³ *Процесс Бейлиса* – судебный процесс по обвинению Менахема-Менделя Бейлиса в ритуальном убийстве 12 марта 1911 г. ученика Киево-Софийского духовного училища Андрея Ющинского. В результате судебных слушаний, прошедших в сентябре-октябре 1913 г. в Киеве, Бейлис был оправдан.

¹⁴ Речь идет о Симфонии № 13 си-бемоль минор, ор. 113, написанной Д. Д. Шостаковичем в 1962 г. на стихи Е. Евтушенко. В качестве первой части симфонии была выбрана поэма Евтушенко «Бабий Яр».

А. Вознесенский

Н. С. Хрущев: «В вопросах искусства я сталинист».
Из интервью газете «Советская культура»

Печатается по: Никита Сергеевич Хрущев: Материалы к биографии. М.: Политиздат, 1989. С. 128–131.

Вознесенский Андрей Андреевич (1933–2010) — советский и российский поэт.

¹ Имеется в виду встреча Н. С. Хрущева с интеллигенцией 7 марта 1963 г.

² Автор цитирует свое стихотворение «В Шушенском».

³ Решением Политбюро ЦК КПСС доклад Н. С. Хрущева на закрытом заседании XX съезда КПСС 25 февраля 1956 г. «О культе личности и его последствиях» был опубликован в журнале «Известия ЦК КПСС» (1989. № 3. С. 128–170).

⁴ Доклад Н. И. Бухарина на Первом всесоюзном съезде советских писателей был опубликован в 1934 г. как отдельными изданиями, так и в стенографическом отчете Первого съезда. Репринтное воспроизведение стенографического отчета Первого всесоюзного съезда советских писателей осуществлено в 1990 г.

С. В. Михалков

Вожди и нравы
<Фрагмент>

Печатается по: *Михалков С. В.* Самый главный великан: [сборник очерков: посвящается 100-летию со дня рождения поэта]. М.: АСТ, 2014. URL: https://knigogid.ru/books/441651-s-mihalkov-samyy-glavnyy-velikan/toread/page-48_50 (дата обращения 25.07.2022). В тексте исправлены инициалы Сатюкова.

Михалков Сергей Владимирович (1913–2009) — советский и российский писатель, поэт, драматург, сценарист, баснописец.

¹ Повесть (не роман) И. Эренбурга «Оттепель» была впервые напечатана в майском номере журнала «Знамя» за 1954 г. Отдельным изданием она выходила в московских издательствах в 1954 и 1956 гг.

² Н. С. Хрущев выступал на Третьем Всесоюзном съезде советских писателей, проходившем в мае 1959 г.

³ Автор ошибается: первый выпуск Всесоюзного сатирического художественного киножурнала «Фитиль» вышел на экраны 4 июня 1962 г.

⁴ Всероссийское общество охраны памятников истории и культуры (ВООПИК) было создано постановлением Совета Министров РСФСР от 23 июля 1965 г.

⁵ Подробнее см. воспоминания З. Н. Нуриева в этом сборнике.

М. И. Ромм

Четыре встречи с Н. С. Хрущевым

Печатается по: Огонек. 1988. № 28, июль.

Ромм Михаил Ильич (1901–1971) — советский режиссер, сценарист, педагог. Лауреат пяти Сталинских премий (1941, 1946, 1948, 1949, 1951) и Государственной премии РСФСР им. братьев Васильевых (1966).

¹ ВТО — Всероссийское театральное общество.

² Речь идет о Доме приемов ЦК КПСС, построенном в 1962 г. на Ленинских (бывших Воробьевых) горах. Ныне — Дом приемов Администрации президента.

³ Стенограмма встречи руководителей КПСС и Советского правительства с деятелями литературы и искусства 17 декабря 1962 г. опубликована в сборнике «Никита Сергеевич Хрущев: Два цвета времени: Документы из личного фонда Н. С. Хрущева»: в 2 томах. Т. 2. М.: МФД, 2009. С. 533–601.

⁴ См. коммент. 2 к воспоминаниям А. И. Солженицына в наст. антологии.

⁵ Речь идет о В. А. Косолапове, главном редакторе «Литературной газеты» в 1960–1962 гг.

⁶ Д. А. Поликарпов в 1962 г. из заведующего отделом культуры ЦК КПСС был переведен на должность заместителя заведующего идеологическим отделом ЦК КПСС, что рассматривалось как повышение.

⁷ «Вологодская свадьба» — повесть А. Я. Яшина, опубликованная в 1962 г.

⁸ «Матренин двор» — рассказ А. И. Солженицына. Впервые опубликован в январском номере журнала «Новый мир» за 1963 г.

⁹ В конце июня 1957 г., на основании решения Секретариата ЦК КПСС о создании творческого союза кинематографистов, в Москве состоялся пленум, на котором был образован оргкомитет, получивший наименование Союза работников кинематографии (СРК). Его возглавил кинорежиссер И. А. Пырьев. В 1960 г. намечалось провести учредительный съезд нового Союза, однако, как указывает автор исторического очерка о Союзе кинематографистов России В. И. Фомин, «власти этого не позволили, поскольку даже в статусе полупразаршенной организации СРК повел себя слишком свободно и инициативно, то и дело выходя за рамки уготованного ему русла жизнедеятельности. И еще

целых пять лет организация существовала полуполюгально, полуподпольно, на каких-то непонятных птичьих правах. Несколько раз по инициативе ЦК КПСС ее пытались то распустить, то слить с другими творческими союзами». Учредительный съезд был проведен только в ноябре 1965 г. (См.: *Фомин В. И.* Краткий очерк по истории Союза кинематографистов России» (URL: <https://unikino.ru> (дата обращения 28.08.2022)).

¹⁰ А. А. Вознесенский вспоминал, что он читал стихотворение «В Шушенском» (см. воспоминания А. А. Вознесенского в этом издании и комм. 2 к его воспоминаниям).

¹¹ Отец В. П. Аксенова П. В. Аксенов в 1935–1937 гг. был председателем Казанского горисполкома. После ареста в 1937 г. находился в лагерях, расположенных в Коми АССР, и в ссылке в Красноярском крае. Реабилитирован в 1956 г. Умер в 1991 г.

¹² *Клуб Петефи* — см. коммент. 6 к воспоминаниям А. И. Солженицына в наст. антологии.

¹³ Речь идет о подполковнике Л. А. Винокуре, замполите 38-й отдельной мотострелковой бригады 64-й армии Южного фронта.

¹⁴ В своих воспоминаниях Н. С. Хрущев указывает, что это был секретарь Московского комитета партии Попов, которого они с Г. М. Маленковым отправили директором завода в Куйбышев (См.: *Хрущев Н. С.* Воспоминания. М.: Вагриус, 1997. С. 214–216).

¹⁵ Пленум ЦК КПСС, прошедший в Москве с 18 по 21 июня 1963 г., заслушал доклад секретаря ЦК КПСС Л. Ф. Ильичева и принял постановления: «О предстоящей встрече представителей ЦК КПСС с представителями ЦК КПК», «Об очередных задачах идеологической работы партии».

¹⁶ Возможно, этот же эпизод, участником которого он был, описывает З. Н. Нуриев (см. его воспоминания в этом сборнике).

¹⁷ В. П. Некрасов был исключен из КПСС в 1973 г.

М. Ф. Шатров

<Встречи с Н. С. Хрущевым>

Печатается по: Н. С. Хрущев. (1894–1971): Материалы научной конференции, посвященной 100-летию со дня рождения Н. С. Хрущева. 18 апреля 1994 года. Горбачев-фонд. М.: Российский государственный гуманитарный университет 1994. С. 38–41.

Шатров Михаил Филиппович (наст. фамилия — Маршак; 1932–2010) — советский и российский драматург и сценарист. Лауреат Государственной премии СССР (1983).

¹ Речь идет о Л. И. Сизых, второй жене Л. Н. Хрущева, которую после его гибели обвинили в шпионаже и осудили на 5 лет лагерей и 8 лет ссылки в Казахстан. Окончательно Л. И. Сизых освободилась в 1956 г.

А. Злобин

Санитарный день
(Записки современника о похоронах Н. С. Хрущева)

Печатается по: *Хрущев Н. С.* Воспоминания. Время. Люди. Власть. Кн. 2. М.: Вече, 2016. URL: https://knigogid.ru/books/320541-hruschevns-vospominaniya-vremya-lyudi-vlast-v-2-knigah-kniga-2/toread?update_page (дата обращения 25.07.2022). В примечании к публикации этого текста указано: «Напечатано это было в мартовском номере журнала “Новое время” за 1993 год, спустя 22 года после похорон Н.». Примечания в тексте сделаны С. Н. Хрущевым.

Злобин Анатолий (Злобин-Кутявин Анатолий Павлович; 1923–1996) — советский и российский прозаик, публицист.

¹ Имеется в виду восстание декабристов на Сенатской площади в Петербурге 14 декабря 1825 г.

² 13 сентября «Правда» опубликовала следующее сообщение: «Центральный Комитет КПСС и Совет Министров с прискорбием извещают, что 11 сентября 1971 г. после тяжелой и продолжительной болезни скончался бывший Первый секретарь ЦК КПСС, Председатель Совета Министров СССР, персональный пенсионер Никита Сергеевич Хрущев».

ЗНАКОМЫЕ И ПОМОЩНИКИ**Е. Д. Ворошилова**

<Из дневниковых записей о Н. С. Хрущеве>

Печатается по: РГАСПИ. Ф. 74. Оп. 1. Д. 429. Л. 62–63, 69–73, 96–98, 106–108. Машинописная копия. Явные опiski автора дневника исправлялись без оговорок. Исправлено также неточное написание некоторых имен и фамилий: Чан-Ка-ши, Кадор (Кодар), Циренкевич, Эслида. Автограф записи за 2 сентября 1958 г. опубликован на сайте «Крым в истории России» (см.: Дневниковые записи супруги председателя Президиума Верховного Совета СССР К. Е. Ворошилова Е. Д. Ворошиловой об отдыхе в Крыму. 2 сентября 1958 г. URL: <https://krym.rusarchives.ru/dokumenty/dnevnikovye-zapisi-suprugi-predsedatelya-prezidiuma-verhovnogo-soveta-sssr-ke-voroshilova?ysclid=l6g6rtqmfj953952611> (дата обращения 05.08.2022)).

Ворошилова Екатерина Давидовна (урожд. Горбман Гитля (затем Голда) Давидовна; 1887–1959) — жена К. Е. Ворошилова.

¹ Премьера комедии А. Корнейчука «Крылья» в Государственном академическом Малом театре состоялась 26 февраля 1955 г.

² Советский танкер «Таупсе», следовавший с грузом авиационного керосина в КНР, был задержан 23 июня 1954 г. эсминцем Китайской Республики в нейтральных водах Южно-Китайского моря. Из 49 членов экипажа через

год удалось вернуть в СССР 29 человек, остальные оказались в США и других странах, ряд моряков отбывал тюремное заключение на Тайване.

³ С 15 апреля по 30 мая 1957 г. К. Е. Ворошилов находился с официальным визитом в Китае, Индонезии, Вьетнаме и Монголии.

⁴ Съёмки в Крыму вошли в документальный фильм режиссера В. Катаняна «Поль Робсон», выпущенный Центральной студией документальных фильмов в 1959 г.

⁵ Вероятно, имеется в виду Иоханнес Дикман (1893–1969) — председатель Народной палаты ГДР в 1949–1969 гг.

О. А. Трояновский

Через годы и расстояния. История одной семьи <Фрагменты>

Печатается по: Трояновский О. Через годы и расстояния. История одной семьи. М.: Вагриус, 1997. С. 182–264.

Трояновский Олег Александрович (1919–2003) — советский дипломат. Лауреат Ленинской премии (1960) за книгу «Лицом к лицу с Америкой. Рассказ о поездке Н. С. Хрущева в США». На дипломатической службе с 1944 г. В 1953–1958 гг. — помощник министра иностранных дел СССР; в 1958–1967 гг. — помощник (по внешнеполитическим вопросам) Н. А. Булганина, Н. С. Хрущева и А. Н. Косыгина; в 1967–1976 гг. — Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в Японии; 1976–1986 гг. — постоянный представитель СССР при ООН; в 1986–1990 гг. — Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в КНР. С 1990 г. в отставке.

¹ «Охота на ведьм» — имеется в виду политика маккартизма (по имени американского сенатора Д. Маккарти), проводившаяся в США в начале 1950-х гг. и характеризовавшаяся преследованием левых и либеральных организаций и отдельных лиц.

² Союзнический Контрольный совет — в 1945–1948 гг. орган верховной власти стран-победительниц в оккупированной Германии.

³ «Мост через реку Квай» — британско-американский художественный фильм режиссера Д. Лина, снятый в 1957 г.

⁴ Правильно «Пушки острова Наварон» — британско-американский художественный фильм режиссера Джей Ли Томпсона, вышедший в прокат в 1961 г.

⁵ Советская делегация прибыла в Великобританию на крейсере «Орджоникидзе», введенном в строй в 1952 г.

⁶ В. М. Молотов был освобожден от должности министра иностранных дел СССР 1 июня 1956 г. Визит Иосипа Броз Тито в СССР проходил с 1 по 23 июня 1956 г.

⁷ Автор допускает неточность. Это слова Моцарта.

⁸ Советская автоматическая межпланетная станция «Луна-2» впервые в мире достигла поверхности Луны 14 сентября 1959 г. Она доставила на спутник Земли два вымпела в виде стальных шаров с изображением герба СССР, пятиконечной звезды, надписью «СССР» и датой запуска. Визит Н. С. Хрущева в США начался 15 сентября 1959 г.

⁹ В. И. Ленин в работе «О нашей революции (По поводу записок Н Суханова)» заметил: «Помнится, Наполеон писал: “On s’engage et puis... on voit”. В вольном русском переводе это значит: “Сначала надо ввязаться в серьезный бой, а там уже видно будет”. Вот и мы ввязались сначала в октябре 1917 года в серьезный бой, а там уже увидали такие детали развития (с точки зрения мировой истории это, несомненно, детали), как Брестский мир или нэп и т. п.» (Ленин В. И. О нашей революции (По поводу записок Н Суханова) // Ленин В. И. Полн. собр. соч. Т. 45. С. 382).

¹⁰ Сборник «Лицом к лицу с Америкой. Рассказ о поездке Н. С. Хрущева в США. 15–27 сентября 1959 г.» вышел в Госполитиздате в 1959 г. тиражом 250 тыс. экземпляров.

¹¹ Визит партийно-правительственной делегации СССР во главе с Н. С. Хрущевым в КНР проходил с 27 сентября по 4 октября 1959 г. и был приурочен к 10-летию образования КНР.

¹² Американский самолет-разведчик Lockheed U-2, пилотируемый летчиком Пауэрсом, был сбит зенитной ракетой 1 мая 1960 г. над Свердловском.

¹³ Американский журналист Гаррисон Эванс Солсбери является автором почти трех десятков произведений о Советском Союзе, Вьетнаме, Китае. Пожалуй, самой известной стала его книга «900 дней» — о блокаде Ленинграда, вышедшая в 1969 г. и в 1990-х гг. неоднократно издававшаяся в России.

¹⁴ Речь идет о военной операции 17–19 апреля 1961 г., организованной кубинскими эмигрантами при поддержке США с целью свержения правительства Кубы, возглавляемого Ф. Кастро. Операция успеха не имела.

¹⁵ «Ich bin ein Berliner» — «я — берлинец» (нем.). Фраза из выступления американского президента Дж. Кеннеди перед Шененбергской ратушей в Западном Берлине 26 июня 1963 г.

¹⁶ Чекпойнт Чарли или КПП «С» (Чарли) размещался с 1961 по 1990 г. на Фридрихштрассе и использовался для перехода между Западным и Восточным Берлином.

¹⁷ XXII съезд КПСС проходил в Москве с 17 по 31 октября 1961 г.

¹⁸ Вопрос о размещении ракет на Кубе обсуждался на заседании Президиума ЦК КПСС 21 и 24 мая 1962 г. Если на первом из них речь шла об обычных ракетах, то на втором Хрущев заговорил о ракетах среднего радиуса действия с ядерными боеголовками. В протоколе заседания 24 мая, в котором участвовали Н. С. Хрущев, Ф. Р. Козлов, Л. И. Брежнев, А. И. Микоян, М. А. Суслов, О. В. Куусинен, А. Н. Косыгин, Д. С. Полянский, Г. И. Воронов, А. П. Кириленко, Н. М. Шверник, А. А. Громыко, Р. Я. Малиновский, записано: «Согласиться с предложением тов. Хрущева Н. С. по вопросам. Кубы. Принять план». Секретарь Совета обороны генерал-полковник С. П. Иванов утверждал, что А. И. Микоян «возражал против размещения наших ракет и войск на Кубе» (См.: Президиум ЦК КПСС. 1954–1964. Черновые протокольные записки заседаний. Стенограммы. Постановления. Т. 1. М.: «Российская политическая энциклопедия» (РОССПЭН). 2004. С. 556, 1100).

¹⁹ В декабре 1823 г. американский президент Д. Монро направил Конгрессу послание, в котором сформулировал основные положения внешней политики США: невмешательство американских государств во внутренние дела Европы; невмешательство европейских государств во внутренние дела Америки; решимость препятствовать всяким попыткам европейских государств покушаться в какой-либо форме на независимость американских государств путем их колонизации.

²⁰ Речь идет об американском оперном певце, солисте Венской государственной оперы Джордже Лондоне, исполнившем 23 октября 1962 г. в Большом театре партию Бориса Годунова в одноименной опере М. П. Мусоргского.

²¹ Интервью А. И. Аджубея с президентом США Дж. Ф. Кеннеди было опубликовано в газете «Известия» 28 ноября 1961 г.

²² Ли Харви Освальд, бывший морской пехотинец, приехал в СССР в октябре 1959 г. Советское гражданство, которое он хотел получить, ему не дали, но отправили в Минск, где он работал токарем на радиозаводе им. Ленина. Здесь он познакомился со студенткой М. Н. Прусаковой, женился на ней и в июне 1962 г. вместе с женой и дочерью вернулся в США.

В. М. Суходрев

Никита Хрущев

<Фрагменты>

Печатается по: *Суходрев В. М.* Язык мой — друг мой. От Хрущева до Горбачева... М., 2008. URL: https://royallib.com/book/suhodrev_viktor/yazik_moy___drug_moy.html?ysclid=l2pxq4n44v

Суходрев Виктор Михайлович (1932–2014) — советский и российский дипломат и переводчик. Личный переводчик Н. С. Хрущева и других высших советских партийных и государственных руководителей.

¹ Интервью американскому журналисту Дрю Пирсону Н. С. Хрущев дал в Пицунде 24 августа 1961 г.

² Встречи Н. С. Хрущева с президентом Ганы Кваме Нкрума в Ялте состоялись 27 и 29 августа 1961 г.

³ *Движение неприсоединения* — международная организация, создание которой было провозглашено представителями 25 государств в сентябре 1961 г. на Белградской конференции. Основной внешнеполитический принцип движения — неучастие его членов в военно-политических блоках и группировках.

⁴ Речь идет о Белградской конференции.

⁵ Правительство Ганы было свергнуто в результате переворота в феврале 1966 г. Президент Кваме Нкрума в это время находился с официальным визитом в Демократической Республике Вьетнам и Китайской Народной Республике. Не возвращаясь в Гану, он попросил политического убежища в Гвинее. Умер в 1972 г. в Бухаресте (Румыния), находясь на лечении.

⁶ См. коммент. 12 к воспоминаниям О. А. Трояновского в наст. антологии.

⁷ Имеется в виду Государственный комитет заготовок Совета Министров СССР, образованный в 1961 г. «в целях улучшения дела государственных закупок и усиления контроля за выполнением планов закупок сельскохозяйственных продуктов». Председателем Комитета с 1961 по 1969 г. был Л. Р. Корниец.

⁸ Постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР об учреждении новой категории Ленинских премий в области литературы и искусства — «за выдающиеся произведения журналистики и публицистики» было принято 16 марта 1960 г.

⁹ Имеется в виду сборник «Жить в мире и дружбе! Пребывание Председателя Совета Министров СССР Н. С. Хрущева в США. 15–27 сентября 1959 г. М.: Госполитиздат, 1959. Тираж 500 тыс. экземпляров.

¹⁰ Выставка «Достижения СССР в области науки, техники и культуры» открылась 29 июня 1959 г. в здании «Колизей» в Нью-Йорке.

¹¹ С. Н. Хрущев стал лауреатом Ленинской премии в области военной науки и военной техники в 1959 г., Героем Социалистического Труда — в 1963 г.

¹² См. коммент. 8 к воспоминаниям О. А. Трояновского в наст. антологии.

¹³ Очерк о Нью-Йорке «Город Желтого Дьявола» М. Горький написал после своего возвращения из США в 1906 г.

¹⁴ В 1952 г. Комиссия партийного контроля при ЦК ВКП(б) была реорганизована в Комитет партийного контроля при ЦК КПСС. КПК проверял соблюдение членами и кандидатами в члены КПСС партийной дисциплины, привлекал к ответственности коммунистов, виновных в нарушении Программы и Устава партии, партийной и государственной дисциплины, рассматривал апелляции на решения об исключении из КПСС и партийных взысканиях.

¹⁵ «Канкан» — американский музыкальный фильм, снятый в 1960 г. режиссером Уолтером Лэнгом.

¹⁶ См. коммент. 5 к воспоминаниям М. А. Мухитдинова в наст. антологии.

¹⁷ Бачили очі, що купували, тепер їжте, хоч повилазьте — видели глаза, что покупали, теперь ешьте, хоть повилазьте (*укр.*).

¹⁸ Р. Гарст впервые приехал в СССР в 1955 г. в составе делегации фермеров штата Айова. Посетив Всесоюзную сельскохозяйственную выставку, Гарст отправился в Киев, Одессу, а 7 октября в Ялте встретился с Н. С. Хрущевым.

¹⁹ Декларацию о предоставлении независимости колониальным странам и народам Генеральная Ассамблея ООН приняла 14 декабря 1960 г. На обсуждение были представлены советский и афро-азиатский проекты декларации. Последний содержал ряд принципиальных положений советского проекта. Большинство голосов было принято афро-азиатский вариант, к которому присоединился и СССР.

²⁰ Роман «Доктор Живаго» Б. Л. Пастернак закончил в 1956 г. Через год книга вышла в Милане на итальянском языке, а в октябре 1958 г. Пастернаку была присуждена Нобелевская премия «за значительные достижения в современной лирической поэзии, а также за продолжение традиций великого русского эпического романа». В СССР роман объявили антисоветским, против автора началась кампания, и Пастернак вынужден был отказаться от премии.

²¹ Гражданская война в Лаосе между правительством страны и партизанами организации Патет Лао («Земля Лаоса») длилась с 1960 по 1973 г. Первых поддерживали США и Республика Вьетнам, вторым помогали СССР и Демократическая Республика Вьетнам.

²² ПОРП — Польская объединенная рабочая партия — правящая партия в Польской Народной Республике (1948–1989).

²³ Поездка К. Е. Ворошилова, Ф. Р. Козлова и Е. А. Фурцевой в Индию и Бирму проходила с 20 января по 6 февраля 1960 г. Визит Н. С. Хрущева в Индию, Бирму и Индонезию состоялся с 11 февраля по 1 марта 1960 г.

²⁴ «Индийская гробница» — немецкий приключенческий художественный фильм режиссера и продюсера Рихарда Айхберга, снятый в 1938 г.

²⁵ Речь идет о полнометражном документальном фильме 1960 г. «Наш друг Индонезия», производства Центральной студии документальных фильмов

и Государственной студии по производству фильмов Джакарты. Режиссеры: Мардхани, Сарьоно Дипо и Р. Кармен.

²⁶ Выборы в Верховный Совет РСФСР 5-го созыва и местные Советы депутатов трудящихся Российской Федерации проходили 1 марта 1959 г.

П. М. Кримерман

<О Н. С. Хрущеве>

Печатается по: Н. С. Хрущев. (1894–1971): Материалы научной конференции, посвященной 100-летию со дня рождения Н. С. Хрущева. 18 апреля 1994 года. Горбачев-фонд. М.: Российский государственный гуманитарный университет 1994. С. 189–198.

Кримерман Петр Михайлович (р. 1925) — друг семьи Н. С. Хрущева, его наставник в области фотографии. В 1960-е гг. — директор московского магазина «Кинолюбитель», затем директор московского торгового объединения «Кинолюбитель».

¹ См. коммент. 2 к воспоминаниям М. И. Ромма в наст. антологии.

² Адмирал Флота Советского Союза Н. Г. Кузнецов в декабре 1955 г. был снят с должности главноком ВМФ СССР, а в феврале 1956 г. понижен в звании до вице-адмирала и отправлен в отставку.

ИНОСТРАНЦЫ

Э. Ходжа

Хрущевцы

<Фрагменты>

Печатается по: *Энвер Ходжа*. Хрущевцы. Тирана: 8 Нентори. 1980. С. 33–41, 57–63, 80–92, 367–408. Стиль автора сохранен.

Ходжа Энвер Халиль (1908–1985). В 1941–1985 гг. — первый секретарь Албанской партии труда, в 1946–1954 гг. — председатель Совета Министров.

¹ Так в тексте.

² Так в тексте.

³ Так в тексте.

⁴ Согласно официальному медицинскому заключению, Б. Берут умер в Москве 12 марта 1956 г. от инфаркта миокарда после перенесенного заболевания гриппом и воспаления легких.

⁵ Видимо, речь идет о Бухарестском совещании коммунистических и рабочих партий социалистических стран (июнь 1960 г.) и Московском совещании представителей коммунистических и рабочих партий (ноябрь — декабрь 1960 г.).

⁶ Имеется в виду Невский машиностроительный завод им. В. И. Ленина.

⁷ С апреля 1957 г. в течение 10 лет Ю. В. Андропов возглавлял Отдел ЦК КПСС по связям с коммунистическими и рабочими партиями социалистических стран.

⁸ Генерал Дали Ндреу и его беременная жена Лири Гега — председатель женской антифашистской организации, обвиненные в заговоре с целью захвата власти, связях с югославской разведкой, были расстреляны в 1956 г., несмотря на обращение советского руководства о смягчении приговора.

⁹ Так в тексте.

¹⁰ Н. С. Хрущев выступал на VII съезде Болгарской коммунистической партии 3 июня 1958 г.

¹¹ Так в тексте.

В. Брандт

<Из воспоминаний>

Печатается по: *Брандт В. Воспоминания: [Пер. с нем.]. М.: Новости, 1991. URL: https://royallib.com/book/brandt_villi/vospominaniya.html (дата обращения 21.07.2022).*

Брандт Вилли (наст. имя — Герберт Эрнст Карл Фрам; 1913–1992) — немецкий политик и государственный деятель. В 1954–1953 гг. — заместитель председателя, председатель правления СДПГ Западного Берлина, в 1957–1966 гг. — правящий бургомистр Западного Берлина.

¹ СДПГ — Социал-демократическая партия Германии; *СвДП* — Свободная демократическая партия (Германия).

² Одно из решений Ялтинской конференции союзных держав (Великобритании, СССР, США), состоявшейся 4–11 февраля 1945 г., касалось Германии: оккупация и раздел Германии на три оккупационные зоны. В марте 1945 г. отдельная зона была выделена Франции.

У. К. Кекконен

<Из дневников>

Печатается по: *Urho Kekkonen päiväkirjat. Osa 2. 1963–1968. Helsinki, 2002. S. 142, 146–147, 152, 158, 218, 281; Osa 3. 1969–1974. Helsinki, 2002. 2003. S. 87. Перевод с финского языка А. И. Рупасова.*

Кекконен Урхо Калева (1900–1986) — финляндский политик. В 1950–1953, 1954–1956 гг. — премьер-министр, одновременно в 1950–1951 гг. — министр внутренних дел, в 1952–1953, 1954 гг. — министр иностранных дел. В 1956–1981 гг. — президент Финляндии.

¹ Речь идет о Большом телескопе азимутальном (БТА), установленном в обсерватории близ пос. Нижний Архыз Карачаево-Черкесской Республики. Впервые официально о создании 6-метрового телескопа объявил А. Н. Косыгин в 1958 г. Соответствующее постановление Правительства СССР было издано

в марте 1960 г. В эксплуатацию телескоп ввели в конце 1975 г., а через три года в обсерватории было установлено второе зеркало.

² А. Н. Косыгин в январе-июле 1942 г. был уполномоченным Государственного Комитета Обороны в блокированном Ленинграде, занимаясь снабжением горожан и войск, эвакуацией мирного населения на Большую землю.

ПУБЛИЦИСТЫ

Ф. М. Бурлацкий

Хрущев. Штрихи к политическому портрету

Впервые: Литературная газета. 1988. № 8; Новый мир. 1988. № 10. Печатается по: Никита Сергеевич Хрущев. Материалы к биографии. М.: Политиздат, 1989. С. 9–23.

Бурлацкий Федор Михайлович (1927–2014) — советский и российский политолог, публицист и журналист. В 1952–1964 гг. — ученый секретарь редакционно-издательского совета по общественным наукам Президиума АН СССР, сотрудник международного отдела журнала «Коммунист»; в 1965–1967 гг. — политический обозреватель газеты «Правда», затем работал в Институте мировой экономики и международных отношений АН СССР, Институте социологических исследований АН СССР. В 1982–1991 гг. — политический обозреватель, главный редактор «Литературной газеты».

¹ Началом опалы А. И. Микояна и В. М. Молотова можно считать март 1949 г., когда они были освобождены от должностей министров внешней торговли и иностранных дел, соответственно. Суровая критика, которой в 1952 г. их неоднократно подвергал И. В. Сталин, и его отказ от включения Микояна и Молотова в состав Бюро Президиума ЦК КПСС, позволили некоторым историкам высказать предположение о готовящемся процессе над представителями «старой гвардии» (см., например: *Павлов М. Ю.* Опала «старой гвардии» в период «зрелого» социализма // *Культурная жизнь Юга России*. 2011. № 5 (43). С. 47–50).

² Возможно, Н. С. Хрущев имел в виду следующие слова В. И. Ленина: «... если мы не будем бояться говорить даже горькую и тяжелую правду напрямик, мы научимся, непременно и безусловно научимся побеждать все и всякие трудности» (*Ленин В. И.* Доклад о новой экономической политике на VII Московской губпартконференции. 29 октября 1921 г. // *Ленин В. И.* Полн. собр. соч. Т. 44. С. 210).

³ См. коммент. 2 к воспоминаниям Р. Я. Малиновского в наст. антологии.

⁴ Идея проведения Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе была высказана СССР и другими социалистическими странами — участниками Варшавского договора. По окончании третьего этапа Совещания 1 августа 1975 г. главами 33 европейских государств, США и Канады в Хельсинки был подписан Заключительный акт. В нем сформулированы принципы, которыми государства-участники обязались руководствоваться во взаимных отношениях: 1) Суверенное равенство, уважение прав, присущих сувере-

нитету; 2) Неприменение силы или угрозы силой; 3) Нерушимость границ; 4) Территориальная целостность государств; 5) Мирное урегулирование споров; 6) Невмешательство во внутренние дела; 7) Уважение прав человека и основных свобод, включая свободу мысли, совести, религии и убеждений; 8) Равноправие и право народов распоряжаться своей судьбой; 9) Сотрудничество между государствами; 10) Добросовестное выполнение обязательств по международному праву.

⁵ Пленум ЦК КПСС, проходивший 27–29 сентября 1965 г., выдвинул задачу изменения соотношений между административными и экономическими методами управления в пользу последних. Наряду с увеличением хозяйственной самостоятельности предприятий и роли экономического стимулирования было решено сократить количество плановых показателей и, ликвидировав совнархозы, вернуться к отраслевому принципу управления народным хозяйством.

⁶ О. А. Трояновский, который был переводчиком Н. С. Хрущева в Великобритании, считает эту историю мифом. См. воспоминания О. А. Трояновского в наст. антологии.

А. И. Стреляный

Последний романтик <Фрагмент>

Впервые: Дружба народов. 1988. № 11. Печатается по: Свет и тени «великого десятилетия»: Н. С. Хрущев и его время. Л.: Лениздат, 1989. С. 193–228.

Стреляный Анатолий Иванович (р. 1939) — советский, российский, украинский журналист, публицист, писатель. Работал в казахстанских газетах, затем специальным корреспондентом «Комсомольской правды», комментатором Агентства печати «Новости» (АПН), работал в журнале «Новый мир», на радио «Свобода».

¹ С. М. Буденный — командующий кавалерией Красной (Советской) армии в 1943–1953 гг., — одновременно в 1947–1953 гг. был заместителем наркома (министра) земледелия СССР по коневодству.

² «*Районные будни*» — цикл очерков В. В. Овечкина («Районные будни», «На переднем крае», «В том же районе», «Своими руками», «Трудная весна»), получивший название по первому произведению и опубликованный в 1952–1956 гг. в журнале «Новый мир».

³ «*Кобзарь*» — название поэтического сборника Т. Г. Шевченко, изданного впервые в 1840 г.

⁴ В январе 1954 г. заседания пленума ЦК КПСС не было. Скорей всего, речь идет о Пленуме ЦК КПСС, проходившем 25–31 января 1955 г., на котором Н. С. Хрущев выступил с докладом «Об увеличении производства продуктов животноводства».

⁵ Автор допускает неточность. В январе 1959 г. Пленум ЦК КПСС не созывался. Пленум ЦК КПСС, на котором рассматривались итоги развития сельского хозяйства за последние пять лет и задачи дальнейшего увеличения

производства сельскохозяйственных продуктов, состоялся 15–19 декабря 1958 г.

⁶ *Мацкевич В. В.* Что мы видели в США и Канаде. [Впечатления участников советской сельскохозяйственной делегации. 1955 г.]. М.: Госполитиздат, 1956.

⁷ Автор цитирует (с неточностями) выступление Н. С. Хрущева на совещании работников сельского хозяйства областей и автономных республик Северо-Запада РСФСР 22 мая 1957 г. в Ленинграде. См. также комм. 12 к воспоминаниям П. Е. Шелеста.

⁸ *Дядя Сэм* — персонифицированный образ Соединенных Штатов Америки.

⁹ На декабрьском (1959 г.) Пленуме ЦК КПСС Н. С. Хрущев, говоря о необходимости получения знаний по сельскому хозяйству, привел в пример свинаря Я. С. Чижа: «Он был малограмотным, а сейчас успешно учится в средней школе. Фамилия у него Чиж, полет-то как у орла! Убежден, что тов. Чиж закончит среднюю школу, он получит и специальное среднее образование, а может быть, и высшее специальное — зоотехническое или другое» (Никита Сергеевич Хрущев: Два цвета времени: Документы из личного фонда Н. С. Хрущева. Т. 2. М.: МФД, 2009. С. 148).

¹⁰ Имеется в виду переносное значение слова кит: одно из главных лиц в каком-нибудь деле, на которых это дело держится.

¹¹ *Симазин* — гербицид, используемый против злаковых трав и широколиственных сорняков.

¹² См. коммент. 7 к воспоминаниям В. М. Суходрова в наст. антологии.

¹³ В книге «Россия во мгле» английский писатель-фантаст Г. Уэллс назвал «кремлевским мечтателем» В. И. Ленина.

¹⁴ На советском космическом аппарате — прототипе корабля-спутника «Восток», запущенном 15 мая 1960 г., кроме научных приборов и телевизионной системы была размещена герметичная кабина с куклой взрослого человека — «Иваном Ивановичем».

ИСТОРИКИ

Ю. И. Шаповал

<О Н. С. Хрущеве>

Печатается по: Н. С. Хрущев. (1894–1971): Материалы научной конференции, посвященной 100-летию со дня рождения Н. С. Хрущева. 18 апреля 1994 года. Горбачев-фонд. М.: Российский государственный гуманитарный университет 1994. С. 153–162.

Шаповал Юрий Иванович (р. 1953) — украинский историк. Доктор исторических наук (1994), профессор (2000). Специалист по истории СССР и Украины XX в.

¹ *Коренизация* — политическая и культурная кампания в Советском государстве в 1920-х — начале 1930-х гг., характеризовавшаяся созданием национально-культурных автономий, подготовкой руководящих кадров

из местного населения, использованием языков национальных меньшинств в делопроизводстве и образовании, изданием книг, газет и журналов на местных языках. В конце 1930-х гг. политика коренизации была прекращена.

² *Всеславянский комитет* — антифашистская общественная организация, созданная в июле 1941 г. для объединения всех славян на борьбу с нацизмом и фашизмом. В измененном виде существовал до начала 1960-х гг.

³ Пленум ЦК ВКП(б) в январе 1938 г. принял постановление «Об ошибках парторганизаций при исключении коммунистов из партии, о формально-бюрократическом отношении к апелляциям исключенных из ВКП(б) и о мерах по устранению этих недостатков».

⁴ *ОУН* — Организация украинских националистов — ультраправая украинская националистическая политическая организация, действовавшая в основном на территории Галиции и Волыни и стремившаяся к созданию и укреплению самостоятельного единого украинского государства, которое должно было включать в себя все этнические украинские земли. УПА — Украинская повстанческая армия — подпольная украинская военная организация, действовавшая в основном на территории Украины с весны 1943 г. до конца 1940-х гг. (отдельные отряды — до середины 1950-х гг.).

У. Таубман

Хрущев

<Фрагменты>

Печатается по: *Таубман У.* Хрущев. М.: Молодая гвардия 2005. С. 92–95, 454–456, 628–629.

Таубман Уильям (р. 1940) — американский политолог и историк.

¹ Автор имеет в виду поездку Н. С. Хрущева в США, которая состоялась в сентябре 1959 г.

² Выставка достижений советской науки, техники и культуры открылась в Нью-Йорке 29 июня 1959 г.

А. З. Ваксер

Никита Сергеевич Хрущев:

Штрихи к политическому портрету*

Печатается по: *Ваксер А. З.* Никита Сергеевич Хрущев: Штрихи к политическому портрету // Отечественная история и историческая мысль в России XIX–XX веков. Сборник статей к 75-летию Алексея Николаевича Цамутали. СПб.: Нестор-История, 2006. С. 585–602. «Статья представляет собой размышления автора о личности Н. С. Хрущева, связанные с недавно изданной монографией А. З. Ваксера о Ленинграде в 1945–1982 гг. и др. его работами, посвященными истории СССР в 1950–1960-х гг.» (*Примеч. автора*).

Ваксер Александр Завелевич (1921–2020) — советский и российский историк.

¹ Так у автора.

² Боевые действия между китайскими войсками и советскими пограничниками, поддержанными мотострелковой дивизией, на острове Даманский, расположенном на р. Уссури, произошли в марте 1969 г. Китайцы были выбиты с острова, но в сентябре снова заняли его. В 1991 г. остров был передан Китайской Народной Республике.

³ Строки из стихотворения И. Г. Эренбурга «Стихи не в альбом», посвященного Н. С. Хрущеву и впервые опубликованного И. И. Эренбург в № 7 журнала «Октябрь» за 1988 г.

Н. С. ХРУЩЕВ. ВЫСТУПЛЕНИЯ

<Выступление в Москве после возвращения из США в 1959 г.>

Речь Н. С. Хрущева

¹ Здесь и далее так в тексте.

Из выступления Н. С. Хрущева на Лесопильном
и деревообрабатывающем комбинате им. Ленина
в гор. Архангельске 25 июля 1962 г.

Печатается по: Никита Сергеевич Хрущев: Два цвета времени: Документы из личного фонда Н. С. Хрущева: в 2 т. Т. 2. М.: МФД, 2009. С. 405–408. Документ представляет собой неправоленную стенограмму.

¹ Вероятно, Н. С. Хрущев подразумевал известный фразеологизм «лес — зеленое золото».

² Имеется в виду фраза В. И. Ленина из его статьи «О значении золота теперь и после полной победы социализма», написанной в ноябре 1921 г.: «Когда мы победим в мировом масштабе, мы, думаю, мне, сделаем из золота общественные отхожие места на улицах нескольких самых больших городов мира» (*Ленин В. И.* Полн. собр. соч. Т. 44. М., 1974. С. 225).